

## Secuestran a los Hijos del Poeta Gelman

BUENOS AIRES, 25 de agosto.—El secuestro de dos hijos y la nuera del poeta argentino Juan Gelman fue denunciado hoy aquí.

Los jóvenes fueron secuestrados de su casa por civiles el martes pasado, y en el momento que se los llevaban dijeron a la esposa del poeta que era un acto de represalia contra Juan Gelman por las críticas que hizo éste contra el régimen argentino.

Inmediatamente se dejó sentir la presión de la opinión pública mun-

dial y de organizaciones internacionales que pedían garantías para los jóvenes secuestrados. En Londres, cinco diputados del Partido Laborista enviaron un telegrama al presidente Jorge Videla, pidiendo una inmediata investigación del caso.

Por otra parte, en Washington el Consejo de Asuntos Hemisféricos en declaraciones hechas a la prensa subrayó la falta de militancia política de los jóvenes y el avanzado estado de gravidez en que se encuentra la esposa de Marcelo Gelman. (Fuente: IPS)

# Fueron Secuestrados en Argentina los Hijos del Poeta Juan Gelman

## Se Movilizan Distintas Organizaciones en el Mundo Para Salvarles la Vida

(IPS, AFP y AP)

LONDRES, 25 de agosto.—Cinco diputados laboristas enviaron hoy un telegrama al presidente Jorge Videla, de Argentina, pidiéndole su intervención para salvar la vida de 3 jóvenes secuestrados ayer de su casa en Buenos Aires.

Los 3 jóvenes son los 2 hijos del destacado poeta y periodista argentino, Juan Gelman, Nora Eva Gelman, de 19 años, Marcelo Ariel Gelman, de veinte años, y la esposa de este último, quien se encuentra en avanzado estado de gravidez.

Los 5 diputados, Stan Thorne, Frank Allain, Martin Flannery, Tom Litterick y Dennis Skinner, también expresaron "consternación por la falta de protección de los ciudadanos contra grupos parapoliciales que operan abiertamente, fuera de la ley".

Otra organización que se ha mostrado preocupada por el paradero de los hijos y nuera de Juan Gelman es la Internacional Socialista, que coordina las actividades de los partidos socialdemócratas en el mundo.

El secretario general de la Internacional Socialista, Hans Janitschek, se comunicó urgen-

temente con los 8 líderes socialdemócratas europeos que hace 3 meses hicieron una declaración unitaria expresando su preocupación por la situación en Argentina.

Estos líderes europeos son Olaf Palme, de Suecia, François Mitterrand, de Francia, Mario Soares, de Portugal, Ed Van Thyn, de Holanda, Ron Hayward, de Gran Bretaña, Anker Jorgensen, de Dinamarca, Bruno Kreisky, de Austria y Francesco de Martino, de Italia.

Mañana se espera una declaración común de la Internacional Socialista sobre el secuestro.

### AMNISTIA INTERNACIONAL

Mientras tanto, en Roma, Amnistía Internacional, a través de su sección italiana, difundió hoy una enérgica declaración a raíz del secuestro producido en Buenos Aires de los dos hijos y la nuera del poeta argentino Juan Gelman, actualmente exiliado en Roma.

La declaración de la entidad internacional señala que el secuestro, producido ayer en la capital argentina, "resulta un acto de intimidación y represalia contra el conocido poeta y periodista Juan Gelman, quien debió salir de su país luego de soportar la persecución policial".

Se destaca que ni Nora Eva Gelman, ni Marcelo Ariel Gelman tenían actividad política

alguna y que la primera se encuentra aún afectada por un grave accidente que sufrió años atrás.

Amnistía Internacional, añade la declaración, "expresa con vivo dolor, una vez más, su profunda indignación respecto a las prácticas ya institucionalizadas de secuestros y asesinatos políticos en Argentina, y pide a las autoridades argentinas una decidida acción contra aquellos que sean responsables de estos hechos".

Por último, Amnistía Internacional "invita a las fuerzas políticas, sindicales y religiosas y a todos los que en Italia creen en los valores de los derechos humanos, a asociarse a su protesta".

### CONSEJO DE ASUNTOS HEMISFERICOS

A su vez, en Washington, el Consejo de Asuntos Hemisféricos, organización privada norteamericana, inició gestiones al más alto nivel para obtener la liberación de los miembros de la familia del poeta argentino Juan Gelman.

El Consejo declaró haber tomado contacto con el Departamento de Estado norteamericano, la Organización de Estados Americanos (OEA), la embajada argentina y varias de las grandes organizaciones judías para que gestionen la liberación de Nora Eva, de 19 años, y Marcelo Ariel Gelman, de 20, y su esposa.

En el Consejo, creado este año para mejorar las relaciones entre Estados Unidos y América Latina, los miembros de la familia Gelman fueron secuestrados por civiles, en su departamento de Buenos Aires.

Los captores declararon a la esposa del poeta, que no fue secuestrada, que el acto era una represalia contra Juan Gelman por las críticas que lanzó contra el régimen argentino.

Gelman, conocido en Latinoamérica por sus poemas, debió abandonar la Argentina el año pasado después de recibir reiteradas amenazas de muerte.

### DECLARACION DE LA URC

Por otra parte, en Buenos Aires el partido Unión Cívica Radical (UCR) exigió una investigación de la desaparición de dos ex legisladores del partido, que fueron secuestrados por terroristas de derecha.

La exigencia está contenida en una declaración del partido emitida anoche.

Fue la primera declaración política de importancia hecha por la UCR desde que se suspendió la actividad política cuando los militares tomaron el poder el último 24 de marzo.

La declaración dice en parte:

"La violencia que tanto daño causa dentro y fuera del país, se ha caracterizado por muertes, secuestros y desapariciones, de los que han resultado víctimas civiles y militares, sacerdotes, empresarios y obreros, jóvenes y policías".

EL SOL DE MEXICO

## Versiones de que López Rega ha Sido Localizado

BUENOS AIRES, 25 de agosto (AP-AFP).— El ejército anunció hoy la muerte de cuatro guerrilleros en tanto que otros dos cadáveres de jóvenes acribillados a balazos aparecieron en una localidad de la provincia de Buenos Aires.

Según la información oficial, se trata de identificar aún a los 2 cadáveres hallados en un lugar desolado cerca de Ituzaingo, unos 40 kilómetros al oeste de la capital.

Simultáneamente el diario "Buenos Aires Herald" y despachos informativos procedentes de Roma, informaron que dos hijos del poeta Juan Gelman, actualmente radicado en esa ciudad, fueron secuestrados aquí por desconocidos.

Las denuncias de desapariciones o secuestros se suceden periódicamente en el país y algunas fuentes dicen que son operaciones ejecutadas por organismos de inteligencia.

Los exlegisladores Hipólito Solari Irigoyen y Abel Amaya, del ala izquierda de la Unión Cívica Radical, fueron secuestrados el 17 de este mes. Fuentes políticas atribuyen el hecho a grupos misteriosos de extrema derecha. El gobierno prometió investigar el caso.

Mientras tanto, con la detención en Río de Janeiro de Claudio Ferreira, el último viernes, fue descubierto, al parecer el paradero del exministro argentino José López Rega. La versión que no fue confirmada ni desmentida por las autoridades policiales, no revela el lugar donde actualmente se encuentra el prófugo exministro de Bienestar Social y "hombre fuerte" de Argentina.

ULTIMAS NOTICIAS

## EXCELSIOR, un Ejemplo, Dicen en Argentina

BUENOS AIRES, 26 de agosto. (Efe)— El diario EXCELSIOR, de México, fue señalado en un programa de la televisión argentina como "el más importante" órgano de prensa de hispanoamérica y como una publicación que debe servir de ejemplo a todo el continente".

La mención a EXCELSIOR fue hecha hoy durante un largo programa del canal 11, en el que distintas personas del quehacer argentino (pintores, escritores, compositores y deportistas) tributaron un homenaje a la locutora y modelo Lidia Lavie, "Pinky", al cumplir ésta 20 años de actividad en la televisión. EXCELSIOR es un orgullo para todos los que trabajamos en los medios de difusión en Latinoamérica", dijo el actor Claudio García Sattur al presentar a los televidentes al correspondiente de EXCELSIOR en Buenos Aires, Flavio Tavares, uno de los entrevistados a lo largo del programa.

"Pinky", una de las más conocidas figuras de la televisión argentina, trabajó en México de 1968 a 1970 y Tavares fue entrevistado sobre la labor que ella cumplió en ese periodo.

ULTIMAS NOTICIAS

## Políticos y Curas Expresan a Videla que se Violan los Derechos Humanos

BUENOS AIRES, 26 de agosto. (AP)— Líderes políticos y religiosos expresaron al Presidente Jorge R. Videla su "viva preocupación" por atentados contra los derechos humanos en Argentina, si bien reconocen "las enormes dificultades del gobierno" en un clima donde "campea el terrorismo de distinto signo".

La nota, redactada por la denominada "Asamblea Permanente por los Derechos Humanos", elogia reiterados pronunciamientos del general Videla, aunque consigna que sus propósitos a veces "no parecen tener plena vigencia".

Entre los firmantes del documento figuran el obispo católico de Neuquen, monseñor Jaime de Nevares; la nonagenaria dirigente socialista Alicia Moreau de Justo; el ex candidato presidencial izquierdista Oscar Alende; los obispos protestantes Miguel Bonino y Carlos Gattinoni; el dirigente de la Unión Cívica Ra-

dical (UCR) Raúl Alfonsín; y el líder comunista Jaime Schmirgeld.

"Huelga detenerse en la condición en que, desde hace tiempo, vive la población del país, permanentemente amenazada por la violencia terrorista de distintos signos. Trabajadores, estudiantes, empresarios, sacerdotes, miembros de las fuerzas armadas y de seguridad, hombres y mujeres

sencillos de nuestro pueblo, han sido víctimas de su accionar. Los asesinatos a mansalva, secuestros, desapariciones, saqueos, atentados, cadáveres hallados en caminos, calles o parques, han pasado a ser parte de la crónica y el comentario diario", dice el documento. Se estima que unas 896 personas han muerto este año por causas directas o indirectas de la violencia política.

EXCELSIOR

## Borges Cumplió 77 Años y Presentó su Libro "Cosmogonías"

BUENOS AIRES, 25 de agosto. (EFE)— El escritor argentino Jorge Luis Borges, que ayer cumplió 77 años, presentó hoy en Buenos Aires su nuevo libro, "Cosmogonías".

El tomo, ilustrado por el pintor argentino Aldo Sessa, fue impreso en el Instituto

Salesiano de Artes Gráficas y constituye una muestra de artesanía, a juicio de los expertos.

El autor de la obra y el ilustrador de la misma firmaron ejemplares en la librería "La Ciudad" de esta capital, donde se efectuó la presentación.

# EL SOL DE MÉXICO

## Temen que la Carne Argentina Tenga Aftosa

BOGOTA, 25 de agosto (AFP).- La Federación Colombiana de Ganaderos rechazó hoy la importación de carne de Argentina temiendo que la misma sea portadora de fiebre aftosa, virus C.

La compra eventual de carne argentina y de otros países se facilita debido a las nuevas medidas sobre comercio exterior adoptadas por el gobierno colombiano.

El gerente de la Federación, Luis Francisco Aparicio, indicó que la adquisición del producto argentino "significa un grave riesgo por el virus C que se ha propagado en Argentina y ha causado cuantiosas pérdidas a la ganadería de ese país".

En un aviso publicado por aparte en rotativos locales, los ganaderos colombianos objetaron también la importación de carnes y sus derivados procedentes del exterior, señalando que se trata de "carnes viejas y congeladas y de subproductos subsidiados por gobiernos extranjeros".

## ULTIMAS NOTICIAS

*Se Dice en Argentina*

### El General Retirado Merlo, Será Presidente del Comité Organizador Copa del Mundo

BUENOS AIRES, 25 de agosto. (EFE)—El general en situación de retiro Antonio Merlo será el nuevo presidente del organismo "Autártico Mundial de Fútbol 1978", trascendió hoy de fuentes oficiales.

El general Merlo reemplaza en estas funciones al general Omar Carlos Actis, quien fuera asesinado por un grupo subversivo la semana pasada.

Señalaron las mismas fuentes que el decreto con la designación del nuevo presidente del mencionado organismo se está confeccionando, pero no indicaron la fecha en que se dará a conocer.

AGO. 27 1976

EL DIA

Pedido de la Socialdemocracia Europea

# Que Cese la Represión y se Restituyan los Derechos Civiles en la Argentina

NUEVA YORK, 26 de agosto (UPI).— Elecciones en la Argentina, cese de la represión y restitución de todos los derechos civiles y sindicales: demandaron hoy siete líderes socialdemócratas europeos, en un desplegado publicado en The New York Times.

Mario Soares, primer ministro de Portugal; Olof Palme, primer ministro sueco; Francois Mitterrand, de Francia; Bruno Kreisky, de Austria; Ronald Hayward, secretario general del Partido Laborista de Gran Bretaña; Francesco de Martino, del Partido Socialista Italiano, y Anker Jorgensen de Dinamarca, reclaman al gobierno argentino "a fin de evitar la lucha fratricida que amenaza el futuro pacífico de una gran nación":

"La restauración de los partidos políticos;

de las cortes civiles; de la libertad de prensa, de educación y de expresión; la eliminación de la pena de muerte; la restauración de todos los derechos de los sindicatos, incluido el de huelga; que se ponga fin a la detención indiscriminada de trabajadores y sindicalistas en sus lugares de trabajo; libertad para miles de prisioneros políticos, sin cargos ni sentencia, algunas veces absueltos por las cortes y que siguen en las cárceles; juicio rápido y garantía de derecho de defensa para todos aquellos detenidos por razones políticas; fin de las torturas de presos políticos y sindicalistas y del inhumano tratamiento sufrido por todos los prisioneros; respeto del derecho constitucional que permite a los prisioneros políticos optar por el exilio si no se formulan cargos contra ellos; garan-

tías para los prisioneros políticos de los países vecinos, particularmente los de Chile y Uruguay; fin de la represión ilegal ejercida por organizaciones terroristas como la Triple A y el Comando de Libertadores de América que han asesinado a más de 2 mil trabajadores, dirigentes sindicales, políticos, miembros del Congreso, sacerdotes, intelectuales, periodistas, exiliados políticos, abogados y miembros de las familias de prisioneros políticos y personas comunes sin ninguna actividad política".

Los dirigentes socialdemócratas elevan ese pedido "para favorecer una solución democrática y pacífica para el pueblo de la Argentina, evitando el actual peligro de una guerra civil".

(Texto del desplegado en la página 10).

# La Socialdemocracia Europea Reclama Elecciones y Libertad en Argentina

## Dieron a Conocer un Documento de Siete Dirigentes Socialistas que Demandan "la Reestructuración de la Paz y la Democracia Para Evitar la Lucha Fratricida"

NUEVA YORK, 26 de agosto (UPI). — Siete destacadas personalidades socialistas de Europa firmaron un pedido a las autoridades argentinas para que se convoque de inmediato a elecciones generales sin exclusiones políticas y se restauren las cortes civiles y la libertad de prensa, educación y expresión.

El pedido, que aparece hoy en una de las páginas interiores del diario The New York Times, ocupa un espacio pagado y lleva las firmas de Ronald Hayward, secretario general del Partido Laborista de la Gran Bretaña; Anker Jorgensen, ex primer ministro de Dinamarca; Bruno Kreisky, ex jefe de gobierno de Austria; Francesco de Martino, secretario general del Partido Socialista Italiano y ex candidato presidencial de su país; Francois Mitterrand, líder del Partido Socialista y ex candidato presidencial de Francia; Olof Palme, primer ministro socialista de Suecia, y Mario Soares, secretario general del Partido Socialista de Portugal.

Los firmantes dicen en su texto:

"Estamos profundamente preocupados por el reciente giro

de los acontecimientos en Argentina. En particular nos preocupa que en un año de elecciones, las fuerzas armadas hayan recurrido al golpe de Estado como medio apropiado para poner fin a una situación de indudable corrupción administrativa y de continuas violaciones de los derechos humanos".

"Creemos en la vía democrática y en la solución política de los problemas de las naciones".

"Consideramos que las medidas adoptadas hasta ahora por la junta militar que gobierna a la Argentina ponen nuevos obstáculos en el camino hacia una solución pacífica y democrática de los problemas de la Argentina, promoviendo en cambio la continuidad de la violencia".

"Tales medidas han incluido: la postergación indefinida de las elecciones, la disolución del Parlamento, la purga del Poder Judicial, la imposición de las cortes militares, la violenta ocupación de la rama ejecutiva del gobierno, la introducción de la pena de muerte, la suspensión de los partidos políticos, el control militar de los sindicatos obreros, la supresión del derecho de huelga, la ocupación de las fábricas con vehículos blindados, y la detención de obreros que no tenían nada que ver con el régimen depuesto".

datos, y la detención de obreros que no tenían nada que ver con el régimen depuesto".

"Con esta situación inminente —agrega el documento— nos sumamos a las fuerzas democráticas de la Argentina en pedirle a las nuevas autoridades que adopten las siguientes medidas que, en nuestra opinión, podrían favorecer una solución democrática y pacífica para el pueblo de la Argentina, evitando el actual peligro de una guerra civil:

- 1) Llamado inmediato a elecciones sin exclusiones políticas de ninguna naturaleza.
- 2) La restauración de los partidos políticos;
- 3) La restauración de las Cortes Civiles;
- 4) La restauración de la libertad de prensa, de educación y de expresión;
- 5) La eliminación de la pena de muerte;
- 6) La restauración de todos los derechos de los sindicatos, incluso el de huelga;
- 7) Que se ponga fin a la

detención indiscriminada de trabajadores y sindicalistas en sus lugares de trabajo;

- 8) Libertad para miles de prisioneros políticos, sin cargos ni sentencia, algunas veces absueltos por las Cortes, y que siguen en las cárceles;
- 9) Juicio rápido y garantía de derecho de defensa para todos aquellos detenidos por razones políticas;
- 10) Fin de las torturas de presos políticos y sindicalistas y del inhumano tratamiento sufrido por todos los prisioneros;
- 11) Respeto del derecho constitucional que permite a los prisioneros políticos optar por el exilio si no se formulan cargos contra ellos;
- 12) Garantías para los prisioneros políticos de los países vecinos, particularmente los de Chile y Uruguay;
- 13) Fin de la represión ilegal ejercida por organizaciones terroristas tales como la Triple A y el Comando de Libertadores de América, que han asesinado con impunidad a más de 2 mil trabajadores, dirigentes sindicales, políticos, miembros del Congreso, sacerdotes, intelectuales, periodistas,

## Condena Socialdemócrata Para Videla

de cincuenta y tendrán que ir o cada vez más".

La ausencia de la oposición en la sesión de Senadores -subrayó-, es salu- no lo fue la presencia de la en la Cámara de Diputados.

Por otro lado, finalizó, "los diputados no sólo beneficiaron a la co- inoritaria del país", sino que on a los miembros del PRI", ya s de los diputados de partido se

NUEVA YORK, 26 de agosto (AP).— Los primeros ministros de Suecia, Olof Palme; de Portugal, Mario Soares, y el canciller austriaco Bruno Kreisky aparecen entre los firmantes de un anuncio que publica "The New York Times", en el que expresan su preocupación acerca de la situación argentina.

Los líderes socialistas europeos Ron Hayward, de Gran Bretaña; Anker Jorgensen, de Dinamarca; Francesco de Martino, de Italia y Francois Miterrand, de Francia, señalan que su deseo es "contribuir" a la restauración de la paz y la democracia en la Argentina, con el fin de evitar la lucha fratricida que amenaza el futuro pacífico de ese gran país".

Tras referirse al aplazamiento indefinido de las elecciones, la disolución del Parlamento, la depuración de la judicatura, la creación de tribunales militares y otras cuestiones, la declaración señala que "las medidas tomadas hasta ahora por la junta militar que gobierna argentina,

ponen nuevos obstáculos en los medios de alcanzar una solución pacífica y democrática para los problemas del país, al tiempo que promueven nuevos actos de violencia".

En Buenos Aires líderes políticos y religiosos expresaron a su vez al presidente Jorge R. Videla su "viva preocupación" por los atentados contra los derechos humanos en la Argentina.

Por otra parte, dos exlegisladores que desaparecieron hace 11 días y por cuyas vidas se temía, están detenidos en el sur del país, dijeron hoy fuentes fidedignas. Se trata del exsenador Hipólito Solari Irigoyen y el exdiputado Mario Abel Amaya, ambos pertenecientes a la fracción izquierdista de la Unión Cívica Radical.

Además por lo menos tres personas vinculadas con empresas extranjeras resultaron heridas hoy cuando estallaron bombas que habían sido colocadas en obsequios florales enviados a sus domicilios, dijeron esta noche fuentes de la policía.

EL DÍA

# Presentan Habeas Corpus por los Hijos del Poeta Argentino Gelman

(AFP, IPS y AP)

BUENOS AIRES, 26 de agosto.—La señora Berta Schubaroff de Gelman presentó un recurso de habeas corpus en favor de sus dos hijos Marcelo Ariel Gelman, de 20 años, y Eva Gelman, de 19, y de su nuera, Claudia García, de 19, que fueron secuestrados en la madrugada del 24 de este mes, por un grupo de civiles armados en su domicilio en pleno centro de esta capital. Se trata de los hijos y la nuera del periodista y poeta argentino Juan Gelman, quien debió exiliarse hace varios meses. Los secuestradores afirma-

ron, al detener a los jóvenes, que lo hacían en represalia por la actividad política del padre como exiliado.

La señora de Gelman señala que su nuera está en avanzado estado de gravidez, y su hija disminuida físicamente a raíz de un accidente.

### CONTINUAN LAS PROTESTAS

En Italia se ha registrado una ola de indignación de la opinión pública ante el secuestro de los jóvenes hijos de Gelman, radicado en Roma, que ha motivado comentarios en la televisión, y en diarios como L'Unita, comunista; Avanti, socialista; Il Messaggero, católico. Este último afirma: "La policía y las autoridades militares argentinas, como ya es habitual, niegan que hayan sido raptados o arrestados. El secuestro de los familiares de personas buscadas por actividades políticas es una escalada de represión. Antes del desaparecimiento de los hijos de Gelman fueron sacados de sus hogares la mujer y la hermana de Julio César Santucho, hermano del jefe del ERP Mario Roberto Santucho, y de muchos otros militantes de la izquierda argentina".

Telegramas de protesta han

llegado a la embajada argentina en Roma, firmados, entre otros, por el Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM), el directorio de la Bienal de Venecia.

En Panamá, el capítulo local de la Organización Internacional de Periodistas declara responsables de cualquier daño físico o a la integridad personal de los jóvenes secuestrados al gobierno militar argentino, bajo cuyo mando se hace más ostensible la agresión contra los hombres y fuerzas y periodistas de esa gran nación". En México, la Federación Latinoamericana de Periodistas anunció para mañana una conferencia de prensa, donde también se protestará por este hecho.

El Consejo de Asuntos Hemisféricos en Washington, demandó al Departamento de Estado, a la Organización de Estados Americanos y a la embajada argentina que gestionaran la aparición de los jóvenes.

### ASAMBLEA POR LOS DERECHOS HUMANOS

El nucleamiento denominado Asamblea Permanente por los Derechos Humanos, constituido en Buenos Aires en 1975, expresó su "viva preocupación" por atentados contra los Derechos Humanos en Argentina, a la vez que expresa que "comprendemos la enorme dificultad

del gobierno para llevar a cabo su tarea en medio de las condiciones de terrorismo de distinto signo que se ha desatado sobre el país". Recuerdan expresiones del general Videla acerca de que el Estado debe monopolizar el uso de la violencia y señalan que "numerosos antecedentes que adjuntamos nos muestran que esos propósitos no tienen aún plena vigencia". La declaración la firman el ex candidato presidencial Oscar Allende; el dirigente de la Unión Cívica Radical, Raúl Alfonsín; el dirigente del Partido Comunista, Jaime Schmirgeld; la dirigente socialista Alicia Moreau de Justo; el obispo católico Jaime de Nevares y los obispos protestantes Miguel Bonino y Carlos Cattinoni. Afirman que "la población del país vive permanentemente amenazada por la violencia terrorista de distintos signos, trabajadores, estudiantes, sacerdotes miembros de las Fuerzas Armadas y de seguridad, hombres y mujeres sencillos de nuestro pueblo han sido víctimas de su accionar. Los asesinatos a mansalva, secuestros, desapariciones, saqueos, atentados, cadáveres hallados en caminos, calles o parques han pasado a ser parte de la crónica y el comentario diarios".

EXCELSIOR

# Una Bomba Destruyó Parcialmente la Sede de la Asamblea por los Derechos Humanos en Argentina

Por FLAVIO TAVARES, corresponsal de EXCELSIOR

BUENOS AIRES. 26 de agosto. — Una bomba destruyó parcialmente la "Casa de Nazareth", una institución de oración y retiro espiritual de la Iglesia Católica, donde tiene su sede legal la "Asamblea Permanente por los Derechos Humanos", en Argentina.

El atentado se realizó en la madrugada, menos de 24 horas después que la "Asamblea por los Derechos Humanos" —integrada por obispos católicos y luteranos, y personajes de la política y la cultura del país— envió una carta al Presidente Jorge Videla, en la que alerta al gobierno sobre el peligro de que se amplíe el terrorismo extremista de izquierda y derecha.

Acompaña la carta a Videla un detallado legajo sobre "incidentes" de distintos tipos en que fuerzas policiales o militares son acusadas de haber violado "derechos inherentes a la persona humana".

La carta al Presidente argentina explica, al inicio, que la "Asamblea Permanente por los Derechos Humanos" se constituyó el 18 de diciembre de 1975, en Buenos Aires, en la "Casa de Nazareth", en la calle Carlos Calvo 3121. Esta madrugada, sin embargo, el edificio de tres pisos, propiedad de la congregación de los sacerdotes pasionistas, sufrió el impacto de potentes petardos que hicieron volar el umbral de mármol de la entrada y parte de la pared principal. Los destrozos por el estallido, que destruyó todos los cristales, alcanzaron inclusive la iglesia de Santa Cruz y el Colegio de los Pasionistas, en la misma manzana.

El estallido coincidió, asimismo, con otro hecho: los últimos días, la "Comisión Pastoral Juvenil" de la arquidiócesis de Buenos Aires realizó, en la "Casa de Nazareth", las reuniones preparatorias de la peregrinación a pie que se efectuará el próximo mes al santuario de la Virgen de Luján, para orar por la paz en Argentina.

En la carta a Videla, la "Asamblea por los Derechos Humanos" abogó por el inmediato restablecimiento de la paz interna y condenó el "clima actual de violencia, en que la familia argentina, permanentemente amenazada por el terrorismo de distin-

tos signos, se siente perpleja, herida y angustiada".

La carta lleva las firmas del obispo católico de Neuquén, monseñor Jaime de Nevares, de los obispos metodistas Carlos Galinotti y José Miguel Bonino, del ex gobernador de la provincia de Buenos Aires y ex candidato presidencial izquierdista Oscar Allende, de Raúl Alfonsín, dirigente del ala de avanzada de la Unión Cívica Radical, y de Alicia Moreau de Justo, la anciana viuda de Juan B. Justo, el fundador del primer Partido Socialista Democrático de América.

"La confrontación de ideas, que en nuestra tradición ha sido fuente fecunda de progreso, se intenta dirimir en los últimos tiempos en un terreno que sólo contribuye a paralizar, destruir, fomentar el caos, desestabilizar gobiernos y desfigurar la imagen de nuestro país en el mundo", señala el documento.

## DECLARACION DEL EPISCOPADO

Recoge el documento, asimismo, los conceptos de una declaración anterior del Episcopado argentino sobre la actual situación política —"el bien común y los derechos humanos son permanentes e inalienables, y ninguna emergencia, por aguda que sea, autoriza a ignorarlos"— y subraya que los mismos obispos señalaron los errores que el gobierno militar debe evitar: hacer detenciones indiscriminadas o incomprensiblemente largas, o no aclarar sobre el destino de los presos, o incomunicarlos y negarles auxilio religioso.

Añade la carta enviada al Presidente Videla, como una presentación formal: "Huelga detenerse en la condición en que, desde hace tiempo vive la población del país, permanentemente amenazada por la violencia terrorista de distinto signo. Trabajadores, estudiantes, empresarios, sacerdotes, miembros de las fuerzas armadas y de seguridad, hombres y mujeres sencillos de nuestro pueblo, han sido víctimas de su accionar. Los asesinatos a mansalva, secuestros, desapariciones, saqueos, atentados, cadáveres hallados en caminos, calles o parques han pasado a ser parte de la crónica y el comentario diario. En medio de este clima, la familia argentina se siente perpleja, he-

rida y angustiada".

"Por todo esto, la Asamblea por los Derechos Humanos recibió con satisfacción y esperanzas, las claras definiciones del Presidente, general Videla, en que decía que "el uso indiscriminado de la violencia de uno y otro signo sumió a los habitantes de la nación en una atmósfera de inseguridad y de temor agobiante" y el compromiso asumido por las fuerzas armadas en los propósitos y objetivos básicos de la junta militar, para la vigencia de los valores de la moral cristiana y la vigencia plena del orden jurídico y social".

"Igualmente importante nos parecen las palabras del ex jefe de la Policía Federal, general Arturo Corbeta, quien afirmó: La ética de la conducta es el elemento necesario y esencial de la acción policial. La ética como contenido y la legalidad como expresión formal de ese contenido. A esas afirmaciones nos sumamos y comprometemos nuestros esfuerzos para apoyar su realización", agrega el documento, al aludir a las palabras del general que fue prácticamente obligado a renunciar a la jefatura de la policía bajo la presión de los sectores "duros" de la misma institución policial.

## SE MINA LA CONFIANZA DE LA POBLACION

Pero, añade que "numerosos incidentes, que documentamos en presentación adjunta, nos muestran que estos propósitos no tienen aún plena vigencia".

"Esta situación mina la confianza de la población, que desea que el gobierno disponga del uso de la fuerza, que es inherente a su responsabilidad por el orden y la seguridad de la nación, con exclusividad, dentro del marco de la ética y la ley y con una claridad de información que aviente toda duda", señala la carta en una alusión a la acción terrorista de los grupos parapoliciales ultraderechistas, los que el gobierno aún no ha podido controlar.

Puntualiza, de inmediato, otros "errores" que el Episcopado argentino señaló y que el gobierno debe evitar. A juicio del Episcopado, "si en la justa búsqueda de la recuperación económica se llevará al pueblo al borde de la miseria o a la miseria misma, por el juego de precios y salarios o por despidos o cesantías, a veces, de muy difícil justificación. O si, para

evitar los culpables, se optará por la solución simplista de impedir que digan la verdad necesaria aunque duela, a los medios de comunicación.

"Nos preocupa vivamente el que algunos de estos hechos, que el Episcopado condena, continúan ocurriendo a diario en todas partes del país".

"Sólo la verdad podrá salvarnos", decía hace poco el cardenal Primatesta, presidente de la Confederación Episcopal Argentina.

Es al esclarecimiento y a la vigencia de esa verdad que dedica esta asamblea sus esfuerzos en bien de todo el pueblo argentino y del futuro de nuestro país, finaliza el documento que envió al Presidente Videla la "Asamblea Permanente por los Derechos Humanos", 24 horas antes de que la sede fuera volada por el estallido de una bomba.

## Nueva Ofensiva de los 'Montoneros' en B. Aires

BUENOS AIRES, 27 de agosto (AP).— Los guerrilleros han puesto en práctica una nueva modalidad que aunque no es nueva ha provocado preocupación en los organismos de seguridad originando advertencias del gobierno a toda la población.

Cargas explosivas, ocultas en obsequios florales, provocaron ayer heridas de consideración a tres personas vinculadas como empresas extranjeras, según fuentes policiales.

El gobierno, que no informó oficialmente sobre las consecuencias de la acción, también advirtió a la población "ante un nuevo ataque de la delincuencia subversiva contra el pueblo argentino".

Explicó que "esta vez se realiza mediante explosivos escondidos en correspondencia, obsequios o presentes florales", por lo cual aconsejó a todos adoptar "medidas preventivas al recibir envíos de ese tipo".

Fuentes policiales dijeron que un ejecutivo francés, identificado como Marcel Capdevila, de la Renault en esta ciudad, resultó seriamente lesionado en el rostro, manos y cuello cuando abrió una caja que contenía una orquídea. Fue internado en un hospital, mas se dijo que su vida no corre peligro.

EL DÍA

Marcelo QUIROGA SANTA CRUZ

## Los palestinos del Cono Sur

Nos referimos a una especie de reciente formación y, no obstante, en vías de rápida extinción. En otro tiempo se la habría identificado como la de los deportados, desterrados, expatriados o exiliados, expresiones todas que la naturaleza de los hechos sociales de que es fruto esta variedad humana seleccionada para el martirio, torna anacrónicas. Y es que entre esa forma de segregación política resuelta plebiscitariamente que fue el ostracismo ateniense o sus semejantes contemporáneas, y la que ahora forma a golpes esa masa trashumante oriunda del Cono Sur, no hay la menor semejanza. Aquellas procuraban el aislamiento geográfico del adversario político. Esta se propone la persecución y exterminio del enemigo de clase, dentro y fuera del ámbito nacional.

Al inicio de la década del sesenta todavía era posible un exilio que no añadiera a la pena del desarraigo el rigor de la persecución en patria extraña. Era el tiempo en que las disputas políticas en el seno de una misma clase no excedían los límites impuestos por la básica comunidad de intereses. La disensión, por prolongada que fuese, no se insertaba en el curso de la historia y, por tanto, resultaba ocasional; la pugnacidad, por pasional que pareciera, no rebasaba la significación de un pleito de vecindad.

Pero la lucha de clases (esa contienda incesante, de manifestación desigual, que por mucho tiempo enmascaró su desarrollo mostrando la inactividad apariencial, determinada por una prolongada correlación de fuerzas contraria a las masas, como la inexistencia de conflicto) abrió las puertas del escenario político a los que hasta entonces fueron comparsas y modificó la naturaleza de las contradicciones referidas al control del poder.

Es entonces que las menudas divergencias ceden el campo a las inconciliables contradicciones de clase; el adversario político es sustituido por el enemigo de clase; la legalidad protectora del privilegio deviene en obstáculo para conservarlo; el otrora dócil subcontinente adquiere el carácter de inquieta área estratégica de seguridad. Y es entonces, por todo ello, cuando el pueblo latinoamericano descubre que tiene espinazo, que el refugiado político es un sobreviviente de la matanza

que se prolonga en el lugar de su refugio.

Antes que Geisel fue Trujillo; antes que Bánzer, Somoza; antes que el militar anónimo vestido de civil en el Uruguay, fue Pérez Jiménez; antes que Pinochet fue Stroessner. Es verdad. Y lo es, también, que Galíndez cayó lejos de su tierra antes que Prats, Michelini, Gutiérrez, Leighton y Torres. Pero ni la dictadura militar, ni el exilio, ni el asesinato político del refugiado es lo que caracteriza, por sí mismo, la represión política que hoy se desarrolla en el Cono Sur. La singularidad de ésta es que avanza desde el sur a solicitud del norte.

Así se explica ese acoso implacable que acorrala a los sobrevivientes. Brasil en 1964, Bolivia en 1971, Uruguay y Chile en 1973. Cada golpe militar suprimía un refugio precario, expandía el radio carcelario e incrementaba el número de los perseguidos. Al fin, el golpe militar argentino los encontró masivamente concentrados, atrapados, a orillas de ese infortunado país del Río de la Sangre. No se martirizó a bolivianos, uruguayos y brasileños en Chile, ni se les caza hoy, junto a chilenos, en Argentina, porque las víctimas hubiesen intervenido en la política interna de esos países, sino porque la política internacional de la que Bánzer, Pinochet y Videla son expresiones domésticas, los torna enemigos comunes. Tampoco se niega refugio a los pocos que logran huir, por algunos gobiernos latinoamericanos, porque su presencia pudiera poner en riesgo la seguridad del Estado de que se trate, sino porque la expatriación, en esta coyuntura internacional, debe ser de América Latina. Así, un obrero minero boliviano en Estocolmo, o un campesino uruguayo en Bruselas, aunque sobrevivientes, habrán desaparecido de la lucha que hoy libra el pueblo latinoamericano.

Masivamente expulsados de sus respectivos países, sañudamente acosados en el lugar de su refugio, privados de todo documento de identificación internacional, convertidos en apátridas, los perseguidos políticos del Cono Sur reproducen el éxodo de los palestinos, pero con una diferencia: allí las fuerzas de ocupación que los expulsaron de su tierra eran extranjeras.

# EL SOL DE MEXICO

## Relaciones Comerciales más Estables Establecerá Argentina y Paraguay

ASUNCION, 26 de agosto (AFP).— Paraguay y Argentina avanzaban hoy aquí hacia un replanteo de sus relaciones comerciales para tornarlas más fluidas, estables y dinámicas.

Esta apreciación fue lograda por la France Presse en los medios locales competentes, al cabo de la primera reunión de trabajo que el ministro argentino de Economía, José Alfredo Martínez de Hoz, tuvo esta tarde con el equipo económico del gabinete paraguayo.

La financiación del programa energético multimillonario de Yaciretá, emergía como la cuestión más vital en la misión que Martínez de Hoz inició hoy en Paraguay.

Se espera que a más de otros asuntos bilaterales igualmente importantes, Paraguay y Argentina colocarán un pedido conjunto a fin de financiar la construcción de esa represa binacional en el río Paraná, que costará 2 mil 500 millones de dólares.

### PARAGUAY PIDE TRATO PREFERENCIAL

Se estima que las autoridades y los sectores privados solicitaron al ministro argentino de Economía, un trato económico excepcional para Paraguay, por su condición de país de menor desarrollo en el área.

Los informes extraoficiales indicaron que un comercio más estable y fluido, interesa fundamentalmente a los medios empresariales paraguayos, que desde tiempo inmemorial,

según los observadores, siempre se quejaron de que Argentina aplica trabas a este país mediterráneo.

Según los observadores, el nuevo régimen castrense argentino admitió esos problemas y está de acuerdo en que un replanteo total en el comercio paraguayo-argentino, será lo más positivo en la misión de Martínez de Hoz en Asunción.

Los observadores estimaban en Asunción, que la energía hidroeléctrica que Paraguay comparte con Brasil y Argentina en el ámbito del río Paraná, es la clave de ese replanteo.

Los paraguayos, a criterio de los peritos, esperan soluciones concretas de los argentinos para afianzar, consolidar e impulsar el comercio bilateral con liberalizaciones completas.

El comercio bilateral llegaba ya a más de 85 millones de dólares, sin incluir el tráfico fronterizo, y se cree que en poco tiempo será por más de 100 millones de dólares anuales.

La AFP pudo informarse de que Martínez de Hoz llegó hoy a Asunción, con soluciones concretas de los principales planteamientos paraguayos, todos de índole económica, con la admisión de que debido a su carácter de país mediterráneo necesita de la cooperación, amplia y sin rodeos, de todos sus vecinos.

Los informes señalaron que Martínez de Hoz anunciará que el mercado argentino, volverá a abrirse para la madera aserrada paraguaya, el principal rubro de las exportaciones a esa nación vecina.

Esas exportaciones tuvieron una virtual

paralización desde 1974, debido al reces económico argentino, y los madereros presentaron ese problema como una actitud negativa de parte argentina.

### MENOS TRABAS AL COMERCIO

ASUNCION, 26 de agosto (AP).— El ministro de Economía de Argentina, José A. Martínez de Hoz, llegó hoy aquí con un equipo de asesores para analizar aspectos relacionados con el intercambio comercial y los problemas financieros.

Se informó que las autoridades paraguayas pidieron al ministro la supresión de algunas medidas administrativas, aduaneras y bancarias, que dificultan el comercio entre ambos países y son consideradas como "trabas" por el sector privado.

"Se inaugura una nueva era de concreciones", dijo Martínez de Hoz a los periodistas. Añadió que la construcción de la represa hidroeléctrica de Yaciretá-Apipe es "de absoluta prioridad", en el entendimiento de Paraguay y Argentina.

Las conversaciones giraron en torno a la colocación de productos paraguayos en el mercado argentino, como la madera, yerba mate y hortalizas.

Fuentes informadas dijeron que se planteó a Martínez de Hoz, la necesidad de que Argentina facilite las operaciones fronterizas de exportación e importación en épocas propicias para productos perecederos como el pomelo, en los meses de marzo y junio.

Los informantes dijeron que se expuso al ministro, el deseo paraguayo de que Argentina coopere en la construcción de rutas en zonas de interés común para ambos países.

## EL SOL DE MEXICO

### Baja Producción Automovilística en Argentina

trabajadora.

De acuerdo con informaciones proporcionadas por el Ministerio de Economía, la curva de la recesión llegó en julio a su punto más bajo y actualmente se está produciendo una reactivación.

BUENOS AIRES, 26 de agosto (EFE).— La producción automovilística argentina descendió 27.6 por ciento en los primeros 7 meses de este año respecto al mismo periodo de 1975, informó hoy la Asociación de Fábricas de Automóviles (ADEFSA).

Sin embargo la exportación de vehículos subió 127.9 por ciento sobre enero-julio de 1975.

En cualquier caso el descenso en la producción incidió sensiblemente en la recesión que ha venido experimentando la economía nacional, pues da ocupación ese sector a un alto porcentaje de la clase

La industria automovilística argentina, promovida a fines de la década de 1950, se desarrolló a tal grado que se está convirtiendo en un auténtico problema desde el punto de vista económico-social. En un país de 25 millones de habitantes existen 7 grandes firmas internacionales (Citroen, Chrysler, Fiat, Ford, General Motors, Renault y Peugeot) sin mercado interno suficiente.

Buena parte de la producción se exporta a países del área iberoamericana, principalmente a Cuba y Chile. En julio pasado se produjeron en el país 12 mil 480 unidades, de las cuales mil 898 se vendieron en el exterior.

# Borges Rechazó Homenajes por su Cumpleaños 77

## Envió a la Basura los Telegramas y Felicitaciones

BUENOS AIRES, 26 de agosto. (Latín) — Jorge Luis Borges, orgullo intelectual de la Argentina, reconocido como uno de los más grandes prosistas vivientes del idioma castellano, cumplió 77 años alejado de homenajes que dice desmerecer.

Anciano y casi ciego, Borges rechazó ayer saludos y visitas en el céntrico departamento que habita —solitario— en esta capital.

“No quiero fotos y además no tengo nada importante que decir. Mis cumpleaños ya no los festejo”, respondió, malhumorado, a quienes pretendieron felicitarlo telefónica o personalmente.

El redactor de un vespertino, el único periodista que logró conversar ayer con él, dijo que el escritor envió al canasto todos los telegramas de instituciones y admiradores le dirigieron.

“Yo no soy un político para que me saquen fotos, hay muchas otras personas que merecen la atención de los periodistas”, insistió en tajantes respuestas.

Transitando por una ceguera solitaria, Borges continúa creando “trabajando sin horario”, como define a su actual actividad.

“Como ya no veo, necesito a alguien que me escriba. Sólo hago ejercicios de memoria, hasta que llega algún amigo y le dicto”.

Resignado tras el peor golpe que pudo ocurrirle —la muerte de su madre, hace casi un año—, el autor de “El Aleph” anunció la conclusión de su más reciente obra: “La moneda de hierro”, un libro de 36 composiciones en prosa y verso cuyos ori-

ginales ya entregó a una editorial local.

Profundo conocedor de la literatura de todas las épocas y latitudes, estudioso de la metafísica, el maestro se definió recientemente asimismo: “pocas cosas me han ocurrido y muchas he leído. Mejor dicho: pocas cosas me han ocurrido más dignas de la memoria que el pensamiento de Schopenhauer, o la música verbal de Inglaterra”.

Tímido, encogido en laberintos de sueños, reclamó ayer, al cumplir los 77 años, por su soledad.

“Para mí es lo mismo 77 que cualquier otro número. La única cabala que conozco es la de estar tranquilo y sin que me molesten. No quiero rodearme de gente. Quiero estar solo”.

Candidato en 1972 al Premio Nobel de Literatura junto a otro latinoamericano —el galardonado poeta Pablo Neruda—, Borges se preguntó alguna vez: “El premio Nobel, yo creo que no lo merezco. Como podrían concederme a mí un premio que una vez fue de Kipling y de Bernard Shaw”.

Con excepcional dote de ironía, entonces recordó aquella anécdota de Groucho Marx, a quien le habían comunicado su inclusión como socio en un club: “Yo no puedo ser miembro de un club que admite como socio a una persona como yo”.

Nacido en esta metrópoli el 24 de agosto de 1899, su biografía no registra sucesos espectaculares. En 1914 viajó a Europa con sus padres y hasta 1918 estudió bachillerato en Ginebra. Luego conoció España y a su regreso a Buenos Aires en 1921 comenzó a difundir su vasta obra

creativa en cuento, ensayo y poesía.

A los 77 años cumplidos dijo estar preparando un “libro de cuentos fantásticos”, pero evitó especulaciones previas.

Jorge Luis Borges ratificó ayer la deliberada extravagancia de sus declaraciones públicas.

Acérrimo antiperonista en su país, intransigente defensor de los derechos judíos, Borges prepara un nuevo viaje al exterior, después de una reciente gira por Estados Unidos en que levantó los más enconados y controvertidos comentarios.

Irà a España, posiblemente a talia y hará escala a su retorno, en Santiago de Chile, donde recibirá el título de “Doctor Honoris Causa” de la universidad de ese país.

Posteriormente, junto a Luis Federico Leloir, Premio Nobel Argentino de Química en 1970, será condecorado por el gobierno militar chileno con la Gran Cruz al mérito “O’Higgins”.

Tanteando con su bastón, solitario en su ceguera, Jorge Luis Borges comenzó ayer un nuevo año, urdiendo laberintos y nuevos sueños.

# EL DÍA

Rodolfo Puiggrós:

## El Fascismo en Latinoamérica Deberá Ceder Ante el Avance de los Pueblos

El fascismo de la dependencia que avanza del cono sur de América Latina hacia el norte, sostenido desde los centros imperiales, "carece de perfil histórico y, por lo tanto, tendrá que ceder ante el avance de los pueblos", dijo ayer el doctor Rodolfo Puiggrós.

Por su parte, Marcelo Quiroga Santa Cruz, político boliviano, apuntó que actualmente América Latina es no sólo la parte subordinada que fue siempre del sistema interamericano, sino objetivamente el área de seguridad estratégica de los Estados Unidos.

Ambas afirmaciones se produjeron durante la mesa redonda que sobre el tema "El fascismo en América Latina" se llevó a cabo en el Club de Periodistas, organizado por el Movimiento de la Juventud Revolucionaria en el DF.

Indicó Puiggrós que la palabra fascismo es un término ambiguo que se empleó durante la Segunda Guerra Mundial y la posguerra no sólo en el sentido estricto y veraz de repudio a Musolini y Hitler, sino también con la mala intención de englobar a movimientos nacionalistas emancipadores de países del Tercer Mundo.

"Durante esos años —explicó— Estados Unidos se presentaban como campeones del antifascismo, pero en la actualidad, en su política exterior y procedimientos que usan para imponerlo, no se diferencian de los métodos conocidos de las dictaduras nazifascistas".

Quiroga Santa Cruz hizo ver que la nueva correlación de fuerzas a nivel internacional ha modificado cualitativamente la significación que América Latina tiene para el gobierno de Estados Unidos.

"Incrementada la tendencia autonomista de Europa, disminuida la importancia relativa que Japón tuvo como aliado influyente en el mundo asiático, América Latina se convierte en la última trinchera donde se repliega peligrosamente el imperialismo", dijo.

Lo anterior, expuso, "para restañar las heridas recibidas en la contienda histórica que perderá, pero es también el último reservorio de recursos naturales estratégicos occidentales de los que Estados Unidos no puede prescindir".

## EXCELSIOR

### Pinochet Condecorará a Borges

BUENOS AIRES.— El escritor Jorge Luis Borges y el científico Luis Federico Leloir, premio Nobel de química 1970, serán condecorados el lunes por el gobierno de Chile en méritos a su labor "en pro de la humanidad". Borges y Leloir recibirán la gran cruz de la orden al mérito Bernardo O'Higgins, que le será impuesta en nombre del presidente de su país por el embajador de Chile en Buenos Aires, René Rojas Galdames. (UPI).

# Nazismo y Antisemitismo Florecen en Argentina, Denuncia Estados Unidos

## Preocupación del Departamento de Estado y el Congreso; Terror Oficial

WASHINGTON, 27 de agosto (UPI, AP, AFP, EFE).— El Departamento de Estado reveló hoy que ha discutido con el gobierno argentino la preocupación que embarga a Estados Unidos sobre el aumento de la violencia y la desaparición de 30 refugiados uruguayos en ese país.

La revelación está contenida en una carta del encargado de las relaciones con el Congreso, Robert McCloskey, en contestación a otra del legislador Edward Koch, quien solicitó la supresión de toda la ayuda norteamericana a Argentina, a cuyo gobierno acusó de "aprobar tácitamente" la ola de atentados cometidos por grupos de extrema derecha.

En una intervención en la Cámara Baja, Koch declaró que se ha desatado en Argentina "un obsesionante espectro de rampante anticlericalismo y antisemitismo por fanáticos derechistas que asesinan a sacerdotes católicos y aterrorizan a aquellos que simplemente siguen una política democrática".

Entretanto, "el gobierno argentino aprueba tácitamente esas actividades. Argentina está enfrascada casi en una guerra civil— agregó Koch— y muchas personas inocentes son atrapadas en el fuego cruzado de las guerrillas izquierdistas y los contraterroristas auspiciados por el gobierno".

Koch aseguró que en el país "florecen las publicaciones nazis. Se distribuye ampliamente 'Mi Lucha', el manual del nazismo escrito por Adolfo Hitler, fraudulentos folletos antisemitas y de 'Los protocolos de los sabios de Sión'. Las revistas derechistas caracterizan a Hitler como 'el Salvador de Occidente'".

En un ataque directo a la Junta Militar que gobierna Argentina, Koch

afirmó que "un gobierno que abandona el imperio de la ley y utiliza el terrorismo para mantenerse no merece nuestro apoyo económico o militar".

Estados Unidos no concede ayuda económica a Argentina pero entrega anualmente al gobierno de Buenos Aires más de 49 millones de dólares en equipo militar.

Simultáneamente a estas declaraciones, en un nuevo estallido de violencia en la Argentina sendos atentados terroristas se registraron contra dos sinagogas y una dependencia de la marina, y artefactos explosivos fueron desactivados frente a la embajada de Estados Unidos, al diario "La Opinión" y en una galería comercial. La explosión en el inmueble de la marina causó un número no determinado de víctimas, dijo la policía.

En otro atentado, un oficial de policía fue herido a balazos por tres guerrilleros que se dieron a la fuga.

Por otra parte, el brasileño Carlos Ferreira, amigo y colaborador del exministro argentino José López Rega fue liberado hoy en Río de Janeiro, luego de nueve días de detención de las autoridades brasileñas a pedido del gobierno argentino.

El diario "La Prensa" reveló que el expresidente argentino Héctor Cámpora y su hijo Héctor, continúan alojados en la residencia del embajador de México en Buenos Aires.

El exmandatario, que asumió la presidencia del gobierno el 25 de mayo de 1973 al triunfar el peronismo en las elecciones, solicitó asilo en dicha representación diplomática después de hacerse cargo del poder de las fuerzas armadas el 24 de mayo pasado.

EL DÍA

### El Cono Sur

por PALOMO

... LO IMPORTANTE ES VIGILAR LA FORMACIÓN DE LOS NIÑOS!

SI... PARA QUE LOS MIOS NO SUFRAN LA NEFASTA INFLUENCIA DE LA VIOLENCIA NO DEJO QUE SALGAN A JUGAR A LA CALLE. ¡PASAN TODO EL DIA VIENDO TELE! ¡ES LO MAS SAÑO!



28 1976

EL DÍA

## Reconocen la Detención de Políticos Argentinos que Fueron Secuestrados

BUENOS AIRES, 27 de agosto. (Servicio Especial). La agencia France Presse informó, de "fuente segura", que están detenidos a disposición del Poder Ejecutivo los ex legisladores de la Unión Cívica Radical Hipólito Solari Irigoyen y Mario Abel Amaya, que habían desaparecido desde el 17 de agosto último, desaparición que había sido denunciada como secuestro por allegados a los ex parlamentarios.

Según la agencia noticiosa "los ex legisladores habrían estado al principio bajo la vigilancia de grupos

de seguridad, antes de ser remitidos el jueves a las autoridades policiales, que en virtud del estado de sitio los mantendrán a disposición del Poder Ejecutivo". Concluye diciendo la agencia que "el presidente de la República, general Jorge Rafael Videla, intervino personalmente ante el Comando del Vto. Cuerpo de Ejército, encargado de la seguridad del sur del país, para que encuentren a los desaparecidos, precisaron medios informados. El martes, el presidente Videla recibió al ministro del Interior, general Albano Harguindeguy

para manifestarle su deseo de aclarar esas desapariciones".

Solari Irigoyen había desaparecido mientras regresaba a su domicilio en Puerto Madryn, a mil 100 kilómetros al sur de Buenos Aires. Amaya fue secuestrado en Trelew, a 60 kilómetros de Puerto Madryn. El ministro del Interior, la semana pasada, afirmó públicamente que los dos políticos no se encontraban en poder de las autoridades.

El secuestro de los parlamentarios, que se habían distinguido como defensores de los derechos humanos y sindicales, motivó protestas de la Unión Cívica Radical, de dirigentes políticos de distintas corrientes y originó pronunciamientos internacionales en demanda de su aparición. Concluye la agencia France Presse señalando que "fue necesaria la intervención directa y firme del presidente de la República para que los dos ex legisladores sean puestos a disposición de la justicia legal".

### Atentados

Una bomba estalló esta noche en un edificio de la Armada Argentina, en el centro de Buenos Aires, y causó heridas a dos personas y considerables averías al edificio.

Un explosivo aparecido en la Ciudad Universitaria fue desactivado, al igual que otro colocado frente al edificio del diario La Opinión, cuyo director es el señor Jacobo Timerman.

La embajada norteamericana fue evacuada, mientras la policía retiraba unos paquetes de un camión estacionado frente a la sede diplomática, aunque no pudo saberse si se trataba de explosivos.

Ayer un ejecutivo de Ika Renault fue herido al estallar una bomba colocada en una ofrenda floral. Además detonaron dos bombas en templos judíos.

## EL DÍA Pide Mitterrand por los Hijos de Gelman

PARIS, 27 de agosto (AFP-IPS).—El líder socialista francés François Mitterrand envió un telegrama al presidente argentino, general Videla, manifestándole: "Solicito la intervención de su gobierno para asegurar la libertad de los hijos del poeta argentino Juan Gelman y el retorno a una situación que garantice la protección efectiva de los derechos del hombre en ese país".

Nora y Marcelo Gelman, y la esposa de este último, Claudia, fueron secuestrados el martes último en Buenos Aires. Se han sucedido numerosos pronunciamientos en procura de su reaparición con vida y por su libertad, ya que la causa principal de su secuestro fue la represalia por la actividad que desarrolla en el exterior, como exiliado, el periodista Juan Gelman.

Un telegrama en similar sentido fue firmado por Costa Gavras, Jorge Semprún, Paco Ibáñez, Jean Luis Barral, Fernando Arrabal, y otros intelectuales y artistas quienes dicen: "Protestamos por la cobarde acción y responsabilizamos al gobierno militar por sus vidas. En el mismo sentido se dirigieron al secretario general de las Naciones Unidas y a la Comisión Pontificia Justicia y Paz, refrendados también por el Centro Argentino de Información y Solidaridad.

En Roma, entre tanto, el Instituto de Literatura Hispanoamericana de la Universidad de Roma, el Comité Universitario Italo Argentino y el Instituto para América Latina y el Medio Oriente remitieron mensajes enérgicos a la embajada argentina. El Instituto de Literatura Hispanoamericana dice que "Juan Gelman, uno de los máximos poetas de América Latina mantiene intensas relaciones de colaboración con nuestro Instituto" y manifiesta que el secuestro "representa una evidente represalia por el compromiso democrático del poeta argentino".

EXCELSIOR

## Mitterrand Pide la Ayuda de Videla Para Lograr la Libertad de los Hijos de Gelman

BUENOS AIRES, 27 de agosto. (AP y AFP)—El líder socialista francés, Francois Mitterrand, envió hoy un telegrama al Presidente argentino, Jorge Rafael Videla, en el que pide su intervención para la inmediata libertad de los hijos del poeta y periodista Juan Gelman.

"Solicito la intervención de su gobierno" —puntualiza el telegrama— "para asegurar la libertad de los hijos del poeta argentino Juan Gelman y el retorno a una situación que garantice la protección efectiva de los derechos del hombre en ese país".

Dos hijos de Gelman —Nora y Marcelo— así como su nuera Claudia, fueron secuestrados el martes último en Buenos Aires, por un comando de civiles armados.

Mientras, el ex Presidente Héctor Cámpora y su hijo Héctor se hallan aún asilados en la embajada de México en Buenos Aires, desde mayo, y aún no se ha obtenido el salvoconducto para que salga del país, según lo señala el diario conservador La Prensa.

Recuerda que las autoridades diplomáticas mexicanas

informaron oportunamente de esa situación a la Cancillería argentina.

Por otra parte, fuentes responsables afirmaron que los ex parlamentarios radicales,

Hipólito Solari Irigoyen y Mario Abel Amaya se encuentran detenidos a disposición del Poder Ejecutivo Nacional. No pudo ser confirmada oficialmente la versión

EXCELSIOR

## Terrorismo Antisemita en Argentina

★ Destrozaron las Fachadas de dos Sinagogas

★ Desactivaron dos Artefactos Explosivos

★ Montoneros se Adjudicó Varios Atentados

BUENOS AIRES, 27 de agosto. (AP, AFP)—En un nuevo estallido de violencia en el país, a causa de atentados terroristas fueron destrozadas las fachadas de dos sinagogas en esta capital y artefactos explosivos fueron desactivados frente al diario "La Opinión" y en una galería comercial, en lo que parecería marcar un auge de antisemitismo.

Mientras tanto, la organización guerrillera "Montoneros", se adjudicó hoy los atentados con bombas ocultas en ofrendas florales, ocurridas anoche contra un ejecutivo.

Estas situaciones provocaron que el ejército reiterara medidas de precaución en mensajes públicos, que se difunden por todos los medios.

Jacobo Timerman, el director de "La Opinión", es de ascendencia judía, y la galería está formada por diversas tiendas pequeñas, cuyos propietarios son en su mayoría también judíos.

Los "Montoneros", en llamas

a diversos medios de prensa, afirmaron que inician así una nueva técnica delicativa contra empresas extranjeras.

Victimas de los atentados con las ofrendas florales resultaron Marcel Capdeville, ejecutivo de Ika-Renault, quien sufrió graves heridas en ambas manos, las que le quedaron prácticamente destrozadas, así como serias quemaduras en el torax y el cuello, y Cristina Esmerodi, empleada de la empresa IBM, quien resultó con una mano amputada.

En las sinagogas no hubo víctimas, pero sí daños de consideración por el estallido de las bombas, dijo la policía.

En la advertencia del ejército se dice que la población deberá extremar las medidas de seguridad personal y actuar con "prudencia y desconfianza, en razón de que la subversión en su desesperado intento por mantener vigencia, esgrime distintos arbitrios para tratar de crear el caos y el terror", dice el mensaje.

# Hay una Estrategia Imperialista Para Acallar a la Prensa Latinoamericana

## Genaro Carnero Checa, Secretario General de la FELAPE, Hizo un Llamado Para que el 8 de Septiembre a las 19:00 Todos los Periódicos Paren sus Actividades 5 Minutos en Solidaridad con los Periodistas Encarcelados y Perseguidos por las Dictaduras

por Sadot FABILA

La Federación Latinoamericana de Periodistas hizo ayer un llamado a la solidaridad de los periodistas de todo el orbe para que el próximo día 8 de septiembre, día mundial del periodista, todos los periódicos paren sus máquinas durante 5 minutos a las 19:00 como una demostración general de protesta por la represión, encarcelamiento y asesinatos de periodistas, así como el amordazamiento e intervención por parte de dictaduras militares de diversos órganos periodísticos en casi todos los países de Latinoamérica.

Genaro Carnero Checa, secretario general de la FELAPE, expresó la honda preocupación, la cólera y pesar de casi 40 mil periodistas que integran esta organización, por lo que está sucediendo en el continente, de manera particular en los países del Cono Sur, (Argentina, Paraguay, Uruguay y Brasil). Indicó que la federación ha extendido boletines, comunicados de protestas e indignación por lo que ocurre, y que hay otras formas de expresión de voluntad de los periodistas latinoamericanos, como el anunciado paro de actividades durante 5 minutos el próximo 8 de septiembre, fecha en que se recuerda el asesinato del periodista checoslovaco Julius Fucik, por las horas fascistas.

Luego de señalar que México ha sido la "casa grande y generosa", el hogar de los perseguidos y desterrados, Carnero Checa —peruano— que durante 25 años luchó por constituir lo que ahora es esta federación, así como una agencia latinoamericana de información para contrarrestar la nociva acción de las grandes empresas periodísticas norteamericanas, mencionó algunos casos de agresión física llevada hasta sus últimas expresiones, como en el caso del periodista uruguayo Weinemberg, que lleva cuatro meses encerrado en una cárcel, encapuchado, día y noche. Paraguay, dijo, vive una noche permanente desde hace largos años, que parecen siglos, y representa una de las más claras "pústulas malignas que hay en América Latina".

medida buena la socialización de los medios de comunicación, se ha desvirtuado hacia la derecha, y se está utilizando al periodista para ponerlo al servicio de estos intereses. Y así sigue la larga lista de censura que corre sobre los países latinoamericanos, "dentro de una estrategia dirigida por el imperialismo", indicó.

La conferencia tuvo lugar en el domicilio social de la federación, que lleva el nombre de Ricardo Flores Magón y Augusto Olivares, este último asesinado en Chile por las balas de fascismo.

Asimismo anunció varios acuerdos de la FLP: pedir a todos los organismos miembros de la federación, 39, de 23 países, que hagan denuncias públicas de repudio, ante sus respectivos gobiernos, por la represión que se ejerce contra los periodistas y los órganos de información; que realicen actos públicos en lugares cerrados el día 8 de septiembre y, finalmente, que en toda América Latina este día paren las máquinas de los periódicos durante 5 minutos como una demostración general de protesta.

Manifestó que en algunos países como Costa Rica, donde el Colegio de Periodistas no es afiliado a la FLP, se ha hecho este pedido de solidaridad, así como a la Organización Internacional de Periodistas. Este pedido, añadió, se ha hecho también a los periodistas norteamericanos, porque esta también es una lucha contra el imperialismo, la SIP, las transnacionales.

Pedimos a los periodistas de Estados Unidos que ese día, 8 de septiembre se sensibilicen —no todo el pueblo norteamericano es responsable de nuestra tragedia—, para que colaboren y hagan declaraciones contra el terror que sufre América Latina.

Informó que en la víspera del día 8, el 7, celebrarán un acto en la Sala Manuel M. Ponce, de Bellas Artes, y que distintas comisiones de la FLP recorrerán los periódicos de la capital para explicar su lu-

cha; porque, dijo, "ya basta de que los periodistas sigan siendo carne de presidio".

Proporcionaron una lista de periodistas secuestrados y desaparecidos en Argentina, desde el golpe militar: Carlos Pérez, director del suplemento literario del diario *Clarín*; Haroldo Conti, redactor de la revista *Crisis*; Miguel Angel Bustos, de *El Cronista Comercial*, de Buenos Aires; Mario Herrera, de la revista *Confirmado*; Patricia Villa, de *Inter Press Service*; Eduardo Suárez, de *El Cronista Comercial*; Conrado Ceretti, periodista de varios órganos de difusión; Diana Guerrero, también de varios periódicos; Héctor Ernesto Demarchi, delegado sindical de los trabajadores de *El Cronista Comercial*, y miembro del Comité Ejecutivo de la Asociación de Periodistas de Buenos Aires; Hipólito Solari Irigoyen, ex senador de la Unión Cívica Radical, afiliado a la Asociación de Periodistas de Buenos Aires y abogado del gremio gráfico; Nora Eva Geeman, Marcelo Gelman y Juan Gelman; Eduardo Molina y Vedia, de *La Opinión*, de Buenos Aires; Ventura Pérez, secretario general del Sindicato de Prensa de Mendoza; Mario Paoletti, subdirector de *El Independiente*, de La Rioja; Guillermo Alfieri, secretario general del Sindicato de Prensa de La Rioja; Plutarco Schaller, del diario *El Independiente*, de La Rioja; Nelson Nicoletti, secretario general del Sindicato de Prensa de La Pampa; Antonio Di Benedetto, subdirector del diario *Los Andes*, de Mendoza; Rafael Capeluppe, del Canal 12 de televisión, de Córdoba; Norberto Ciariavino, abogado del Sindicato de Prensa de Córdoba; Dardo Cabo, del semanario *El Descamisado*; Emiliano Costa, del diario *Cronista Comercial*; Roberto Reyna, del diario *Córdoba*; Pedro Cazes Camarero, de *El Combatiente*; Eduardo Joami, ex secretario general de la Federación Argentina de Trabajadores de Prensa.

Proporcionaron también una lista de publicaciones intervenidas por la dictadura de Argentina, y una relación de hechos de Chile, en donde el próximo 12 de septiembre se cumplirán 3 años del derrocamiento del presidente Allende.

EXCELSIOR

## "Centro de Operación Trotskysta, en Buenos Aires; Sirve a la CIA": Encinas

"El trotskysmo es una fuerza de provocación al servicio de la CIA, cuyo centro de operaciones está en Buenos Aires, en donde se adiestra a sus partidarios, que impulsan esa corriente a los países de América Latina", dijo ayer Dionisio Encinas ex dirigente del Partido Comunista Mexicano.

EXCELSIOR

## Reservas Argentinas de Uranio Para un Programa de 8 Centrales Atómicas

BUENOS AIRES, 27 de agosto. (AFP) -Las reservas argentinas de mineral de uranio son suficientes para llevar a cabo un programa de ocho centrales nucleares con una capacidad de generación agregada de 4.500 kilovatios de electricidad.

Así lo revela un estudio realizado por la Comisión Nacional de Energía Atómica (CNEA), el que agrega que esas reservas representan actualmente un valor de 2.200 millones de dólares.

El estudio revela que en una superficie de 229 mil kilómetros cuadrados de yacimientos, Argentina cuenta con 23.785 toneladas de uranio seguras expresadas en concentrado de mineral y 295 mil toneladas potenciales.

Argentina tiene en funcionamiento la central atómica de Atucha con una capacidad aproximada de 320 megavatios, y requiere 60 toneladas anuales de concentrado de uranio.

Además este país tiene planificada la instalación de otras tres centrales atómicas.

EXCELSIOR

# Escalada Terrorista en Buenos Aires; una Bomba Hirió a 2 Mujeres

La Policía Desactivó Unos Artefactos;  
Otros Estallaron Antes que Interviniera

BUENOS AIRES, 28 de agosto. (Latín, AP y EFE)—En medio de una escalada terrorista que azotó el centro de la capital, una bomba colocada frente a dependencias de la Armada hirió a dos mujeres, mientras la policía desactivó algunos artefactos explosivos. Otros estallaron antes de la intervención de la fuerza policial.

Entre tanto, una entidad judía denunció la existencia de una campaña antijudía en el país y la proliferación de literatura antisemita.

Anoche comenzó la escalada, cuando una bomba "lanzapanfletos" estalló en pleno centro de la ciudad. Uno de los objetivos de las bombas, fue la embajada de Estados Unidos en Buenos Aires. La policía cortó el tránsito alrededor de la sede diplomática, mientras una unidad antiexplosivos retiró un camión ubicado en su frente y que contenía tres paquetes conectados con un cable.

No hubo detenciones y se presume que las operaciones responden a un plan de las organizaciones guerrilleras de izquierda.

Por su parte, las organizaciones derechistas centraron sus objetivos en sectores judíos. Una bomba destruyó el frente de una farmacia en el barrio de Once, ocupado en gran parte por familias judías.

El atentado ocurrió veinticuatro horas después de la explosión de bombas en dos sinagogas en el barrio de Villa Crespo y en el domicilio del director del diario "La Opinión", Jacobo Timerman quien es de ascendencia judía.

La Asociación Israelita Cultural, Educacional y Recreativa (AICER), denunció en un comunicado a la prensa "las numerosas agresiones a personas, instituciones y comercios judíos, así como también la proliferación de publicaciones que tratan de justificar el genocidio nazi".

Funcionarios de la Delegación de Asociaciones Judías de la Argentina (DAJA), en-

trevistaron al ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, pero no conocieron detalles.

Finalmente, en el frente económico, los argentinos comenzaron, hoy, a pagar un 26 por ciento más en el precio de la gasolina y el miércoles enfrentarán similar incremento en las tarifas del transporte.

Las alzas fueron dispuestas por el Ministerio de Economía, cuyo titular, Alfredo Martínez de Hoz anunció el martes un aumento general de salarios estimado en un 13 por ciento, a partir del primero de septiembre.

EL SOL DE MÉXICO

## Tercer Atentado en el Barrio Judío Argentino, en 24 Horas

BUENOS AIRES, 28 de agosto (AFP).— Se denunció la existencia de una campaña antijudía en el país y la proliferación de literatura antisemita.

Una bomba destruyó hoy el frente de una farmacia en el barrio de Once, ocupado en su mayor parte por familias judías. No hubo víctimas.

El atentado ocurrió 24 horas después de la explosión de bombas en dos sinagogas en el barrio de Villa Crespo, en Buenos Aires. Las sinagogas resultaron con destrozos en sus fachadas.

El diario "La Opinión", cuyo director Jacobo Timmerman es de ascendencia judía, dice hoy que ha redoblado la vigilancia en sus instalaciones a raíz de un fallido atentado ayer contra su edificio. Una fuerte carga de dinamita no llegó a explotar y fue desactivada por personal de seguridad.

La Asociación Israelita Cultural, Educativa y Recreativa (AICER), denunció en un comunicado "las numerosas agresiones a personas, instituciones y comercios judíos, así como la proliferación de numerosas publicaciones que tratan de justificar el genocidio nazi".

El comunicado, que no da mayores detalles, alude al estallido de una bomba esta semana en una sede judía que dañó su edificio.

La preocupación de las diversas entidades que agrupan a los judíos en el país se inició el 4 de agosto pasado, cuando unos desconocidos desde un automóvil en marcha balearon a por lo menos 10 comercios en Once, sin causar víctimas.

Funcionarios de la Delegación de Asociaciones Israelitas de la Argentina (DAIA), principal entidad judía del país, se entrevistaron después con el ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, pero no se conocieron detalles.

Al informar sobre la explosión de las bombas en las dos sinagogas, "La Opinión" se pregunta quién está interesado en sumar el ingrediente religioso a la violencia política en el país.

EL DÍA

## noticias breves LATINO AMERICANAS

### VIDELA IRA A BOLIVIA

BUENOS AIRES, 28 de agosto (AFP).—El presidente argentino teniente general Jorge Videla, visitará Bolivia "en fecha próxima", declaró el comandante del ejército boliviano, general Raúl Álvarez Penaranda.

### SE DETERIORA LA IMAGEN DE ARGENTINA

LONDRES, 28 de agosto (IPS).—La imagen de Argentina en Gran Bretaña se empeora día por día. El diario *The Guardian* señala que Argentina se ha transformado en el lugar más peligroso para vivir en América Latina. El periódico califica de increíble "la nube de terror que se ha cernido sobre ese continente".

### BOMBAZOS EN BUENOS AIRES

BUENOS AIRES, 28 de agosto (AP).—La explosión de una bomba destruyó hoy el frente de una farmacia ubicada en el barrio once de esta capital, donde predominan las familias judías, dijeron fuentes de seguridad.

No hubo víctimas en la acción que se considera como parte de una campaña antijudía que tuvo su expresión ayer en la explosión de bombas frente a 2 sinagogas.

## EL SOL DE MÉXICO "El Proceso de Fascistización, Síntoma de la Decrepitud Histórica de América Latina"

El intelectual boliviano Marcelo Quiroga Santa Cruz afirmó ayer que el proceso de fascistización en la América Latina es un movimiento que va del sur hacia el norte.

Esta aseveración fue hecha en una mesa redonda organizada en la sala de conferencia del Club de Periodistas, con la participación de Rodolfo Puigros, de Argentina, Carlos Sánchez Dosal, de México y jóvenes de los 27 comités distritales del DF.

Quiroga Santa Cruz dijo que el proceso de fascistización del poder político en Latinoamérica, es un síntoma evidente de la decrepitud histórica, inevitable del sistema capitalista a nivel mundial.

Explicó que este proceso de correlación de fuerzas ha cambiado en el mundo, ya que antes no existía ese medio centenar de repúblicas africanas que nacen de otro proceso: el de la descolonización.

Antes —continuó—, en lo que el conferenciante llamó "esa tribuna inocua que es la ONU", un solo país controlaba el Consejo de Seguridad imponía su voluntad al través de la dócil votación de los gobiernos dependientes.

## EXCELSIOR

BUENOS AIRES, 28 de agosto (Latin). La Asociación del Fútbol Argentino (A. F. A.), dispondrá la semana entrante la prohibición de transferencias al exterior de jugadores menores de 28 años para preservar la selección nacional que actuará en el mundial de 1978, dijeron hoy aquí fuentes de ese organismo.

La medida obedece, de acuerdo con las fuentes, "a la necesidad de evitar la continuación del éxodo que en las últimas semanas prácticamente diezmo el plantel conducido técnicamente por César Luis Menotti".

La prohibición de vender jugadores al extranjero se mantendrá desde este año hasta la finalización del campeonato mundial que debe comenzar aquí el primero de junio de 1978.

Según las fuentes, la adopción de esa medida habría sido sufrida por el recientemente creado "Ente Autárquico Mundial-78" (EAM-78). Este organismo habría propuesto a la A. F. A. que confeccione una nómina de 35 a 50 jugadores, que podría incluir algunos del interior, los que serían declarados intransferibles hasta la culminación del mundial.

Recientemente, fueron transferidos los ex internacionales Marios Kempes al Va-

infraestructura deportiva, y abarcará tanto la construcción como la remodelación de estadios.

También tendrá a su cargo la infraestructura de comunicaciones, la generación de señales de televisión en los estadios, los trabajos y previsiones en materia de alojamientos, y la participación en la organización y fiscalización del evento deportivo.

Un día antes, el Poder Ejecutivo nombró al nuevo presidente del "Ente 78", designación que recayó en el general de brigada retirado Antonio Luis Merlo, quien sustituye al general Omar Actis, muerto por presuntos guerrilleros.

La Asociación del Fútbol Argentino quedó relegado a la consideración de los problemas técnico-deportivos. Todo esto trajo aparejadas nuevas discrepancias en torno a la realización del certamen mundial.

Oscar Emir venturino, presidente del club Gimnasia y Esgrima de la Plata y miembro del Comité Ejecutivo de la Asociación, elevó su renuncia al cargo que ocupaba "en discrepancia con lo resuelto acerca de la Copa Mundial de Fútbol 1978".

Venturini no está de acuerdo con la resolución de que un organismo del Estado

# Fin al Exodo: Prohíben en Argentina la Salida de los Futbolistas Menores de 28 Años

lencia, Miguel Angel Brindisi al club las Palmas, Hector Scotta al Sevilla (dos tres de España) y Norberto Alonso al Olympique de Francia, presumiéndose que esa nómina puede ampliarse en las próximas semanas, de acuerdo con algunas negociaciones entre clubes y empresarios extranjeros que vienen eralizándose.

★

BUENOS AIRES, 28 de agosto (PL)—El Poder Ejecutivo argentino argentino reglamentó las funciones del "Ente Autárquico mundial 78", dependiente directamente de la presidencia y que tendrá a su cargo la responsabilidad de la organización del Campeonato Mundial de Fútbol.

Según el decreto sancionado ayer, el organismo gozará de todas las facultades para realizar actos jurídicos y operaciones que se relacionen directa o indirectamente con el certamen, se dedicará a la realización, supervisión y control de la

tome a su cargo todo lo concerniente al evento "con el consiguiente desplazamiento de la Asociación, verdadera titular de las facultades enunciadas".

Juan González, vicepresidente de la Federación Internacional de Fútbol Asociado (FIFA), señaló ayer en Santiago de Chile que esta federación está compuesta por sus asociaciones nacionales afiliadas, sin que esto signifique reconocer o desconocer a otras autoridades.

No hubo hasta el momento —agregó Havelange— manifestación contrario oficial a la realización del Mundial en aquel país, y por el momento los planes marchan normalmente en la FIFA, la AFA y el gobierno argentino".

Las divergencias, especulaciones y contradicciones en torno al Mundial prosiguen, mientras el gobierno argentino tomó bajo su responsabilidad la realización del máximo evento del fútbol mundial.

# Argentina Prohibirá la Venta de sus Futbolistas Hasta 78

BUENOS AIRES, 28 de agosto (AFP, EFE). El gobierno argentino reglamentó el viernes la ley por la cual se crea el ente autárquico "Mundial 1978", y se declaró a dicho campeonato de interés nacional y de significativa trascendencia.

Igualmente, se informó que la Federación Argentina de Fútbol tomará la próxima semana severas medidas para cortar las transferencias de jugadores a equipos extranjeros, hasta que termine el Mundial de 1978.

El decreto que sustenta al organismo "Mundial de 1978" establece que éste tiene como objeto esencial materializar la participación del Estado en las responsabilidades emergentes de la organización y realización del XI Campeonato Mundial de Fútbol.

El ente gozará de plena capacidad, pudiendo realizar toda clase de actividades jurídicas y operaciones que se relacionen directa o indirectamente con dicho torneo, por cuenta propia de terceros, dedicándose a la supervisión y control de

gestión de la infraestructura deportiva. Abarcará tanto la construcción de estadios nuevos como la remodelación de los ya existentes y dirigirá todo lo referente a las comunicaciones, televisión, alojamiento, etc.

Mientras tanto, las autoridades argentinas quieren poner fin al éxodo de sus mejores jugadores, la mayoría de ellos de la selección nacional, para lo cual se dictarán severas medidas, se supo aquí.

En los últimos meses, Trobbiani, Scotta, Kempers, Brindisi y Alonso han sido contratados por clubes extranjeros, lo que ha causado un gran trastorno a los planes de César Luis Menotti, técnico de la selección.

Por otra parte, en Río de Janeiro el presidente de la FIFA, Joao Havelange, afirmó anoche que no hay duda de que el campeonato mundial será en Argentina.

Havelange destacó que, hasta ahora, no hubo ninguna manifestación contraria a la realización de la Copa del Mundo en Argentina.

## Es Hora de Parar el Exodo de Jugadores Argentinos

### La Transferencia de Varias Figuras ha Debilitado al Seleccionado Nacional

BUENOS AIRES, 28 de agosto (PL).—La transferencia al exterior de futbolistas menores de 28 años quedará suspendida hasta la finalización del mundial de 1978, anunció la Asociación de Fútbol Argentino.

El comité ejecutivo de la asociación resolverá la próxima semana la prohibición de transferencias al exterior de jugadores argentinos menores de 28 años, sin la autorización del entrenador nacional.

De esta forma los dirigentes del fútbol argentino tratarán de cortar el éxodo de las mejores figuras en vísperas del campeonato mundial de fútbol que precisamente organiza la Argentina para 1978.

La transferencia de varios jugadores seleccionados en los últimos 2 meses ha debilitado considerablemente a la escuadra nacional, hipotecando las posibilidades y las esperanzas argentinas de clasificarse campeón mundial.

El primero de la lista fue el puntero izquierdo Ortiz, de San Lorenzo de Almagro, quien fue transferido a principios de la temporada al Gremio de la ciudad brasileña de Porto Alegre.

Luego, le tocó el turno a Marcelo Trobbiani, el mediocampista del campeón del torneo "Metropolitano" 1976, Boca Juniors, quien emigró a España, al igual que el artillero de San Lorenzo de Almagro, Héctor Scotta, ahora goleador del Sevilla.

Pero la sangría más grande para la selección fue la transferencia del delantero de Rosario Central Mario Alberto Kempes, de 22 años, un "irreemplazable", según expresiones del entrenador nacional César Luis Menotti.

Casi inmediatamente, los dirigentes del bicampeón argentino de 1975, River Plate, decidieron la venta del pase de Norberto Alonso, el mejor jugador argentino de los últimos tiempos, al Olimpique de Marsella. Paralelamente, Huracán transfirió al experimentado mediocampista Miguel Brindisi al Atlético Las Palmas, de España.

El propio entrenador de la selección argentina, César Menotti, debió firmar la autorización de sus transferencias ante la falta de reglamentación vigente en el fútbol argentino que mipidiera la fuga de valores.

Otras grandes figuras de la selección nacional están en la mira de contratistas internacionales y equipos europeos y hasta estadounidenses (el Cosmos se interesó por el arquero Hugo Orlando Gatti).

Quizá recién los dirigentes oyeron el coro popular de reprobación a la transferencia de los principales valores de la selección.

Ahora tratarán que los que quedan no puedan salir del país. Y todavía están Houssemann, Luque, Bochini, Ardiles, Tarantini, Killer. Es hora de parar el éxodo —aunque la medida ya no alcance a los Alonsos, Kempes, Scotta, Brindisi— antes que la selección quede totalmente desmantelada.

Es hora también que se respalde el trabajo del entrenador César Menotti. Una labor que trajo sus frutos: buen fútbol, tarea sería del equipo técnico, dedicación de los jugadores al trabajo de la escuadra nacional, y, por sobre todo, el apoyo total de todo el público, alimentando la esperanza de hacer un buen papel en el mundial 78, en su propio país.

# Aumenta la Campaña Anti Judía en la Argentina

BUENOS AIRES, 29 de agosto (UPú).—A pesar de que el gobierno no ha hecho comentario oficial sobre la aparición de la propaganda nazi, el columnista de *La Opinión*, José Ignacio López, señaló hoy que las autoridades "están a punto de adoptar una decisión respecto a la reciente y notable proliferación de literatura nazi".

Más de 20 panfletos pro nazis, algunos de 50 a 60 páginas se lucen abiertamente en muchos de los quioscos de la ciudad. La mayoría de ellos están forrados en papel celofán.

Los panfletos llevan la firma de Adolfo Hitler, Joseph Goebbels y Benito Mussolini, entre otros. El resto de los autores aparentemente usan pseudónimos.

Una de las publicaciones escritas por Hitler lleva por título "Mis enemigos son los suyos" y en su cubierta aparece el dictador en uniforme y con una swastika en el brazo izquierdo.

En el interior, como una atracción extra, figura un pequeño cartel en que se lee: "Mi

testamento político", Der Fuhrer.

Otro de los folletos, escrito por Goebbels, se titula "Hacia el Tercer Reich". Un cintillo en la cubierta de celofán recuerda al posible comprador: "Y no olvide pedir su bandera nacional-socialista gratis".

Algunos de los otros panfletos, la mayoría de los cuales están adornados con swastikas, tropas de asalto y fotos de Hitler, llevan títulos tales como: "Nosotros, los racistas", "Los judíos", "Fascismo" y "Cristo no era judío".

## PIDEN GARANTIAS

Un prominente miembro de la comunidad judía de Buenos Aires, que pidió no ser identificado, dijo que él y otros dirigentes se han entrevistado con las autoridades de gobierno para pedirles que tomen alguna acción contra la plaga de literatura nazi.

"Nos aseguraron que la situación será estudiada y que algo se hará", declaró el dirigente judío.

Eso fue hace 3 meses, pero los panfletos siguen proliferando.

El dirigente judío agregó que no pensaba que esa literatura tuviera gran venta ni que estuviera causando gran impresión en la opinión pública.

Sin embargo, en semanas recientes algunos tenderos judíos han sido víctimas de atentados terroristas y las vitrinas de sus comercios han sido ametralladas desde autos en marcha.

Frente a algunas sinagogas han estallado explosivos y el viernes se encontró una bomba frente al diario *La Opinión*, cuyo dueño es judío.

Los daños han sido de menor cuantía y nadie ha resultado herido hasta el momento.

¿Quién está financiando la propaganda nazi?

"No tenemos pruebas definitivas, pero todos sabemos sobre la existencia de influyentes y poderosos simpatizantes nazis en Argentina".

## EXCELSIOR Argentina Destinó más del Billón de Pesos Contra la Acción Guerrillera

Por FLAVIO TAVARES, corresponsal de EXCELSIOR

BUENOS AIRES, 29 de agosto—El más alto déficit en toda la historia del país, en tiempos de guerra o de paz, y gastos que rebasan el billón de pesos —15.3 por ciento destinado a defensa y seguridad contra la acción guerrillera— son las características fundamentales del nuevo presupuesto argentino.

El déficit previsto de ... 476,364 millones de pesos —más de 28,100 millones en moneda mexicana— constituye 5.6 por ciento del total del producto interno bruto de toda Argentina. Esta cifra, considerada "catastróficamente alta", en términos económicos, significa como porcentaje, no obstante, una drástica reducción de gastos respecto al año 1975, cuando el déficit fiscal rebasó 12 por ciento del producto bruto de toda la nación.

Un análisis del presupe-

sto, al que EXCELSIOR tuvo acceso, revela que los recursos previstos tan sólo cubren 61 por ciento de los egresos, y serán aportados por tributos directos o indirectos. El restante 39 por ciento tendrá necesariamente que ser dividido entre emisiones inflacionarias de billetes monetarios o de títulos de deuda pública interna, o en algunos casos externa.

Pese a sus desconcertantes cifras en rojo, el mero anuncio del presupuesto argentino, promulgado ayer, significó un alivio: desde hace ocho meses el país no tenía cuenta de gastos e ingresos públicos. El año fiscal en los países sudamericanos va de enero a diciembre y, a fines de 1976, la entonces Presidente, Isabel Perón, envió al Parlamento un proyecto de presupuesto que durmió en los cajones del Congreso a lo largo de tres meses, y no fue aprobado, ni siquiera alcanzó a ser discutido.

# En Córdoba Mueren dos Cabecillas del ERP en un Enfrentamiento

## Lo Informó el Tercer Grupo del Ejército Argentino

BUENOS AIRES, 29 de agosto. (AP, Latin, NYT)—Dos guerrilleros, señalados como cabecillas del clandestino "Ejército Revolucionario del Pueblo" (ERP), murieron en un enfrentamiento con tropas del ejército, en Córdoba, 700 kilómetros al norte de esta capital.

El anuncio fue formulado por las autoridades del Tercer Grupo de ejército. El enfrentamiento se produjo el 12 de agosto último, no se especificaron las razones por las que se le mantuvo en reserva.

Los guerrilleros muertos fueron identificados como Pedro Solsona, "teniente Pedro" y Ricardo Franchi, "teniente Justo". El procedimiento tuvo origen cuando un ocasional choque dejó en descubierto gran cantidad de armas que transportaban los subversivos en una camioneta.

Por su parte, el diario "La Opinión", cuyo director de ascendencia judía fue víctima de un atentado en su domicilio, pronosticó que el gobierno está dispuesto a tomar severas medidas "para frenar la notable proliferación, en los últimos tiempos, de literatura nazi".

Estas medidas, el diario las vincula con la condena que han provocado los recientes atentados terroristas de ultraderecha, contra sinagogas y comercios de propiedad de judíos.

Una misteriosa editorial, con sede en Bariloche, 1.600 kilómetros al sur de Buenos Aires, ha publicado desde el año pasado una serie de libros y folletos que reivindicaban a Adolfo Hitler y a su régimen nazi.

Incluyen literatura antijudía y escritos de Hitler, Joseph Goebbels, Alfred Rosenberg y otros ideólogos del nazismo. Se cita también el caso de la revista Cabildo, de libre circulación, donde se pueden leer apologías al régimen nazi.

Entretanto, el Presidente Jorge Videla envió un mensaje de salutación al inaugurarse las "Jornadas Nacionales por los Derechos Humanos". Dichas jornadas, que dieron comienzo el viernes pasado en dependencias de la Iglesia Metodista Central, son patrocinadas por la "Asamblea Permanente por los Derechos Humanos".

La entidad organizadora hizo llegar recientemente al gobierno, una carta en la que expresaba su "viva preocupación por atentados contra los derechos humanos". El general Videla había sido especialmente invitado a las deliberaciones.

EL DÍA

## Breves Noticias

### Latinoamericanas

COOPERACION ARGENTINO-VENEZOLANA

LA PAZ, 29 de agosto (AP).— El presidente Hugo Bánzer declaró hoy que el gobierno del general Jorge Rafael Videla tiene "excelente disposición" para llevar a cabo proyectos de cooperación y desarrollo industrial argentino-bolivianos.

"Hay buenas intenciones en ambos lados, que se van a materializar con la visita del presidente Videla al país, que espero que se produzca pronto, antes de fin de año", dijo Bánzer en una entrevista que publica hoy el diario **Presencia**.

## EL SOL DE MEXICO

Será de US\$1,905 Millones el  
Déficit del Presupuesto Argentino

BUENOS AIRES, 29 de agosto (LATIN).- El presupuesto fiscal argentino para 1976 tendrá un déficit de mil 905 millones de dólares, que representa el 5.6 por ciento del Producto Bruto Interno, de acuerdo a la respectiva ley aprobada y sancionada el viernes por el gobierno militar.

El déficit previsto acusa una reducción de más del 50 por ciento con respecto a 1975, merced a una severa política de contención de gastos y aplicación de impuestos de emergencia por el actual equipo económico.

El año pasado el balance en rojo del Estado alcanzó al 12 por ciento del Producto Bruto Interno, por lo que el actual porcentaje del 5.6 significa una disminución de más del 50 por ciento. De acuerdo a las previsiones del gobierno esa cifra deberá reducirse al 2.5 en 1977.

La ley de presupuesto, sancionada el viernes, tardó 8 meses en concretarse respecto a la fecha normal de su promulgación.

DARAN A CONOCER EL  
ALZA DE SALARIOS

BUENOS AIRES, 29 de agosto (EFE).- Dentro de pocas horas el país será notificado acerca del porcentaje de aumento general de salarios, que tal como quedó

oportunamente previsto ha sido precedido del incremento de precios de combustibles y tarifas de transportes de pasajeros.

Los salarios crecerán entre un 12 y un 15 por ciento, según las versiones más persistentes.

Al mismo tiempo subirán sustancialmente las percepciones sociales.

Cuando las mejoras salariales sean anunciadas se habrá cubierto el último tramo de reajustes del año en curso. El propio ministro de Economía se ocupó de precisar el martes último, en la conversación informal que sostuvo con periodistas de su ministerio, que esta alza salarial estaba ya prevista para septiembre en el presupuesto nacional de 1976 y que no se contemplaba otra para el resto del período fiscal.

Pero, según el ministro, los indicadores económicos están mostrando signos claros de reactivación a partir de julio, por lo cual, en el futuro, "el salario podrá moverse de otra manera".

Esta perspectiva parecería insinuarse ya más claramente para los niveles de conducción y profesionales de la administración pública, a la luz de una realidad que comenzó a preocupar agudamente a la dirección económica gubernamental, el éxodo de expertos a zonas privadas e incluso hacia el exterior.

## Rumania Ofrece a la Argentina un Crédito Para su Petróleo

BUENOS AIRES, 29 de agosto (IPS).—La agencia Noticias Argentinas informó que el gobierno rumano reiteró su oferta de otorgar un crédito de 100 millones de dólares, ofrecido en 1974, asimismo, los rumores señalaron su propósito de colaborar en todas las tareas de exploración y recuperación primaria y secundaria que se llevan a cabo en las áreas petroleras del país.

Simultáneamente, indicó que está dispuesta a colaborar en el desarrollo argentino mediante la formación de sociedades mixtas con mayoría argentina y ofreció la técnica más avanzada en el orden mundial para el tratamiento de los petróleos pesados, principalmente con miras a los yacimientos de Llancanedo, en la provincia de Mendoza.

Durante la exposición, los representantes rumanos formularon las siguientes precisiones en relación con el comercio con La Argentina, hacia cuyo desarrollo propenden actualmente:

1).—Dos empresas privadas argentinas estudian actualmente la constitución de sociedades mixtas con la empresa rumana estatal Rompetrol para participar en las licitaciones que abra la Secretaría de Energía en su programa tendiente a intensificar la producción petrolera.

2).—La empresa estatal rumana tiene interés en participar de una sociedad mixta con YPF para el tratamiento de los petróleos pesados, labor en la cual la técnica rumana no ha sido superada, ese ofrecimiento tiene particular relación con el importante yacimiento de Llancanedo en la provincia de Mendoza, único conocido hasta ahora que contiene petróleos pesados.

3).—El crédito de 100 millones de dólares, concedido en 1974, Yacimiento Petrolíferos Fiscales solamente utilizó 40 millones de dólares.

## EXCELSIOR

### Publicaron en Roma una Antología Sobre el Tango, Visto por Tommaso Marinetti

ROMA, 29 de agosto. (ANSA). En el proceso crítico que se lleva a cabo en Italia respecto a los distintos movimientos culturales, para establecer los elementos auténticos, y su actualidad en la cultura moderna, el futurismo y, en particular, esa especie de futurismo nacido del empuje de Filippo Tommaso Marinetti, se ha "descubierto" y publicado cierto material aparecido en antiguas investigaciones; entre ellas se destaca una entrevista curiosísima de Marinetti, dedicada al tango argentino y publicada en enero de 1914.

El artículo, titulado "Abajo el tango y Parsital", volvió a ser publicado en una reciente antología dedicada al "Futurismo y Marinetti".

Marinetti, respondiendo a "los venenos del tango", afirma que este "hamacarse epidérmico se difunde poco a poco en el mundo entero y amenaza podrir todas las razas gelatinizándolas".

Cabe señalar en este sentido que la actitud agresiva de Marinetti, en desmedro del tango, se deriva no sólo de su posición ideológica, que luego confluirá directamente en el fascismo, sino también de los esquemas culturales europeos que desconocían totalmente las raíces de la popular melodía argentina, y además porque la "música ciudadana" llegaba mediatizada, transmitida "con arreglos" que deformaban su original textura.

Por otra parte, según puede constatar, se

el compositor y bandoneonista argentino Astor Piazzolla, contribuyó, en los últimos tiempos principalmente en Italia, a través de su operación "tango clásico", a descubrir (desde sus composiciones) el tango auténtico que cantó el inmortal "Morochito del Abasto".

Marinetti, hace 60 años, carecía de este "instrumental" y quizá su rabiosa entrevista no habría tenido lugar si hubiese conocido "la filosofía del tango". El futurismo marinettiano ve en el tango "el relampagueo de las miradas y de los cuchillos españoles de De Musset, Hugo y Gautier", "la industrialización de Baudelaire, «Fleurs du mal», que ondean en las tabernas de Jean Lorrain para los «mirones» impotentes al estilo de Hysmans y para invertidos como Oscar Wilde".

Tras advertir que el tango es "la felinidad salvaje de la raza argentina, estúpidamente domesticada, morfinizada", Marinetti declara que la "música ciudadana" de Buenos Aires es: "Tristán e Isolda que demoran sus contracciones para excitar al rey Marcos. Cuentagotas del amor. Miniatura de las angustias. Delirium tremens. Manos y pies alcoholizados". Marinetti gritando: "Abajo el tango en nombre de la salud, la fuerza, la voluntad y la virilidad", concluye afirmando que el tango es "el redoble y las boqueadas de los veleros que han echado el ancla en los bajos fondos y que su ritmo no es otra cosa que el de cretinismo", "lentos y pacientes funerales del sexo muerto".

# Preocupa a la ONU la Violencia y el Antisemitismo en Argentina

BUENOS AIRES, 30 de agosto.—La situación de los derechos humanos en la Argentina motivó expresiones de preocupación internacional entre las que se cuentan, significativamente, la manifestada por la Subcomisión

de las Naciones Unidas para la Lucha contra las Medidas Discriminatorias y por la Protección de las Minorías, que sesiona en Ginebra, y la que reveló el Departamento de Estado norteamericano.

En el primer caso se expresa "preocupación por los derechos fundamentales y las libertades básicas del hombre en Argentina".

Un alto funcionario del Departamento de Estado, en respuesta al legislador Edward Koch, dijo que había manifestado a altos funcionarios argentinos la preocu-

pación de EU por el aumento de la violencia, el brote de antisemitismo y la persecución a refugiados políticos latinoamericanos en Argentina.

El diario *The New York Times* expresó que "la promesa del gobierno argentino de agotar los medios para encontrar y castigar a los asesinos terroristas de derecha debe mirarse con escepticismo".

En Argentina informó la agencia estatal de noticias *Télam* que los "desaparecidos" legisladores Solari Iri-

goyen y Amata habían reaparecido cuando "fueron arrojados desde una camioneta que era perseguida por efectivos policiales" en una zona rural. Los ex legisladores habían sido secuestrados y se informó de gestiones del propio presidente Videla ante autoridades militares para que reaparecieran con vida, lo que finalmente ocurrió ayer, en un episodio de características confusas.

(Más información en la página 10.)

## Preocupación Internacional por los Derechos Humanos en la Argentina

La Manifestaron Respectivamente una Subcomisión de las Naciones Unidas en Ginebra, y el Departamento de Estado Norteamericano

BUENOS AIRES, 30 de agosto. (AFP-IPS-PL-EFE-UPI).— "Profunda preocupación por las informaciones recibidas, donde se advierte que en Argentina los derechos fundamentales y las libertades básicas del hombre están amenazados" expresó hoy la Subcomisión de las Naciones Unidas para la lucha contra las medidas discriminatorias y por la protección de las minorías que funciona en Ginebra, Suiza. El informe sostiene que "en la Argentina la seguridad de las personas que llegaron allí, refugiadas de otros países, está amenazada por grupos sobre los cuales el gobierno parece no tener ningún medio de acción".

En sentido similar, el Departamento de Estado norteamericano reveló que expresó a la Junta Militar argentina la preocupación de Estados Unidos por el crecimiento de la violencia, el antisemitismo y la desaparición de 30 refugiados políticos uruguayos en Buenos Aires. Así lo informó el Encargado de las Relaciones del Poder Ejecutivo con el Congreso Norteamericano, Robert McCloskey, en respuesta a una misiva del legislador Edward Koch. "La violencia en la Argentina, dice

McCloskey, es producida por terroristas de derecha y de izquierda. Hemos discutido nuestra preocupación sobre el índice del aumento de la violencia y alguna de sus trágicas consecuencias con altos funcionarios argentinos en Washington y en Buenos Aires".

El matutino *The New York Times*, por su parte, dice en un editorial titulado "Locura en la Argentina" que "una organización paramilitar de ultraderecha, la Alianza Anticomunista Argentina, formada con aliento oficial durante la presidencia de la señora Perón, continúa asesinando y torturando prácticamente a voluntad, obviamente con la connivencia de algunos sectores de la policía y de los servicios de inteligencia". Pregunta luego: "¿Qué es lo que logrará impulsar al general Videla y a sus colegas a tomar contra los grupos irracionales de derecha medidas tan enérgicas como aquellas que se están tomando contra sus similares izquierdistas?".

Fuentes oficiales informaron ayer en Buenos Aires que en San Juan, fuerzas militares, en lo que se describió como un enfrentamiento, abatieron al

guerrillero Nicolás Alberto Farias, perteneciente a la organización Montoneros, en la provincia de San Juan. En Córdoba, de modo similar se dijo que "en un enfrentamiento" fueron abatidos Pedro Soisona y Ricardo Alfredo Franchi, dirigentes del Ejército Revolucionario del Pueblo.

En París, familiares de Ingrid Sidaravicius, expresaron temores por la vida de la señora, "secuestrada recientemente en Córdoba por un grupo de civiles".

Se anunció extraoficialmente que el ministro de Trabajo, general Liendo, anunciará mañana un aumento del 15 por ciento en los salarios. El diario *Wall Street Journal*, por su parte, en Nueva York, criticó la "cautelosa indecisión" del gobierno argentino en materia económica, reclamando medidas más drásticas que las aplicadas hasta ahora. El diario, vocero de la City, dijo que "la Junta Argentina, desafortunadamente, no parece tener la voluntad de dar al ministro Martínez de Hoz el tipo de apoyo que han recibido los economistas chilenos por parte del gobierno militar de Santiago".

# EXCELSIOR

## En Argentina Peligra la Vida y la Libertad de Refugiados de Otros Países: ONU

GINEBRA, 30 de agosto. (AFP)—El respeto de los derechos humanos está en peligro en Argentina y en Uganda, estimó hoy la subcomisión de las Naciones Unidas para la lucha contra las medidas discriminatorias, y por la protección de las minorías que sesiona aquí.

Los expertos que la integran señalaron su "profunda preocupación por las informaciones recibidas, donde se advierte que en Argentina los derechos fundamentales y las libertades básicas del hombre están amenazados".

El informe sostiene que "en Argentina la vida, la libertad y la seguridad de las personas que llegaron allí, refugiados de otros países, son amenazadas por grupos sobre los cuales el gobierno parece no tener ningún medio de acción".

En especial la subcomisión lamentó que esa situación "se produzca en América Latina, que jugó siempre un papel preponderante en el desarrollo progresivo de las normas más altas para la protección de los derechos humanos, en particular la noción y la práctica del derecho de asilo".

Asimismo la comisión se convirtió en el primer organismo que denunció ataques en Uganda contra los derechos humanos, desde que el

mariscal Idi Amin asumió el poder.

Por fin el grupo denunció "la agresión rodesiana contra el campamento de refugiados Nyazonia, el pasado día 8 del actual en Mozambique".

La delegación argentina rechazó el informe, en tanto que la ugandesa prefirió marginarse del debate, y faltó a la sesión.

## EL DÍA

### Condenan el Secuestro de los Hijos de Gelman

El Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino condena, en un comunicado, "la desaparición de los hijos del poeta Juan Gelman, claramente represaliados por la actividad política opositora de su padre" y dice que el hecho "muestra una vez más a la opinión pública mundial que en Argentina como en la mayor parte de los países del Cono Sur, impera la 'ley' fascista de las venganzas indiscriminadas contra las familias del militante o el simple ciudadano sospechoso de llevar a cabo cualquier tarea sindical, cultural o estudiantil".

El Comité, que tiene a los exiliados argentinos en México, sostiene que "la interminable ola de secuestros y asesinatos que se producen en la Argentina, por órdenes directas del presidente de la junta militar y los mandos de las tres armas, ha convertido al país en el reduto de los grupos criminales parapoliciales y paramilitares".

El comunicado, que lleva las firmas del profesor Rodolfo Puiggrós, como secretario de Relaciones, y del señor Carlos Suárez, como secretario de Prensa, denuncia que "los 'señores' de la guerra entrenados en Panamá por cuenta del Pentágono, reiteran las tácticas salvajes de contrainsurgencia aplicadas en Argelia y Vietnam ayer, como hoy son desarrollados por la dictadura racista de Sudáfrica".

# EL SOL DE MÉXICO

## PICO DELLA MIRANDOLA

Por Salvador LOZANO

**S**é bien que Carlos Suárez no tuvo intención despectiva alguna hacia Pico della Mirandola cuando comparó a Mariano Grondona —defensor profesional del pinochetismo— con el pensador renacentista. Trataba Suárez de criticar las ínfulas de sabidillo en todos los temas que se da Grondona para bien servir a sus generosos editores y patrocinadores. El caso es que Pico sale muy mal parado de la comparación. No sólo fue verdadero erudito, que sí dominaba el conjunto de las cuestiones científicas y filosóficas de su tiempo, sino que, a diferencia de Grondona y todos sus congéneres, Pico fue humanista cabal, discípulo de Marsilio Ficino y miembro destacadísimo de la corriente neoplatónica que éste encabezaba. Francamente, la comparación formulada por el respetado colega no resulta muy afortunada, independientemente de la justeza de los ataques a los escribas del coloniaje.

El pensamiento de Pico es justamente precursor del pensamiento progresista moderno, diametralmente opuesto al de los teóricos de la barbarie que hoy asesoran a Pinochet, a Videla y, sobre todo, a sus amos. Ficino y Pico desarrollaron la tesis de la automejora humana por medio del incremento no sólo de los conocimientos, sino del empleo libre del pensamiento y del ejercicio de la voluntad. Pico escribió que, mientras que un perro no puede actuar más que perrunamente y un ángel angelicamente, el hombre puede modelar su propio desarrollo, puesto que es libre de bestializarse o espiritualizarse. De tal tesis brotó, entre otras cosas, un amplio conjunto de esfuerzos tendientes a modificar el contenido de la enseñanza de la época, lo cual —como múltiples historiadores han observado— facilitó notablemente la disolución de las ciencias y la creación del ambiente intelectual en que se produjo la revolución copernicana y el descubrimiento de las leyes de Kepler. (De eso, señalemos que Pico fue el más decidido enemigo de las astrologías en su tiempo).

El humanismo renacentista encontraría continuidad en pensadores de la talla de René Descartes y Baruch Spinoza. En el primero está presente, ante todo, en su famoso cogito ergo sum, primera formulación coherente de la noción de conciencia subjetiva. En el segundo, además, con peculiar claridad, en lo que respecta a su idea de la

moral científica, basada en una profunda comprensión de la responsabilidad subjetiva en el progreso humano. No es de ninguna manera casual que Hegel se apoyara más o menos directamente en Descartes y Spinoza para disolver las anatomías kantianas y superar la idea de moralidad de su inmediato predecesor. Contra lo que creen ciertos "materialistas" ignorantes, Marx reconoció el enorme vigor de todo el pensamiento idealista enraizado en el humanismo neoplatónico del Renacimiento y destacó su extraordinario papel en la comprensión de la dialéctica sujeto-objeto, frente a todo el viejo materialismo, incluido el de Feuerbach.

Debemos, pues, mucho más de lo que pudiera parecer a hombres como Pico della Mirandola. Me adelanto a una posible objeción. Pico ha sido calificado de místico. Se trata de un juicio completamente maniqueo. En el Renacimiento, el humanismo implicaba inevitablemente la religión y la idea de perfección coincidía con la idea de Dios. Pero, a diferencia de sus enemigos, los escolásticos, los humanistas neoplatónicos de la escuela de Ficino partían de la creencia de que el individuo puede conformar su propia naturaleza del mismo modo que Dios dio forma al mundo. El sentido progresista de su pensamiento en nada se ve disminuido por esta razón. Lo que, desde luego, se ve limitado en su capacidad para resolver definitivamente el problema filosófico que subyace en su lucha contra el escolasticismo. ¿Pero quien puede negar el rudo contraste entre la fertilidad de su pensamiento y la esterilidad del posterior positivismo!

Grondona, por cierto, rinde pleitesía a los economistas positivistas de la escuela de Chicago, cuyas doctrinas pretenden respaldar las políticas económicas que se aplican en el Chile de hoy. Las tinieblas del pinochetismo —tan elogiados por Grondona y ese otro charlatán que se llama Milton Friedman— dan prueba empírica de lo que decía Pico: los perros están condenados a actuar perrunamente, pero hay hombres que eligen por sí mismos bestializarse. ¿Habrá que añadir que, pese a ello, la humanidad prepara ya, por múltiples medios, buena parte de ellos insospechados por los "materialistas" de manualito, un nuevo y esplendente renacimiento, superior a aquel que vivió e impulsó la escuela humanista neoplatónica?

# Borges es Homenajado por la Junta Militar Chilena

SANTIAGO DE CHILE, 30 de agosto (EFE-IPS-PL).— Una justificación de las dictaduras ensayó el escritor argentino Jorge Luis Borges, en una entrevista que publica el diario "El Mercurio" con motivo de haber recibido él, y el científico Luis Leloir una condecoración de la Junta Militar chilena.

El anciano escritor argentino, de ideas conservadoras y uno de los literatos más famosos de habla castellana, dijo que "no todas las dictaduras son censurables, así como de

antemano una guerra no me parece censurable, porque hay que considerar las circunstancias que llevan a ella". Agregó que "yo creí durante mucho tiempo en la democracia. Ahora no creo en ella; por lo menos en lo que se refiere a mi país. Posiblemente en otros países pueda justificarse, pero no creo que en la Argentina podamos confiar en ella".

Borges calificó a la democracia como "un abuso de la estadística", porque "nadie supone que la mayoría de las personas

pueda opinar de un modo válido sobre literatura o matemáticas, pero se supone que todo el mundo puede opinar de un modo válido sobre política, que es tanto o más delicado que las otras disciplinas".

Se planteó también contrario al compromiso político del escritor. Borges es afiliado al partido Conservador de Argentina y miembro de la Comisión de Afirmación de la Revolución Libertadora, entidad antiperonista creada en 1955. La distinción de la Junta Militar le fue entregada en Buenos Aires por el embajador chileno.

## SALUDAN A CORVALAN

PRAGA, 30 de agosto (PL).— La Federación Checoslovaca de los Resistentes Antifascistas envió un saludo a Luis Corvalán, Secretario General del Partido Comunista de Chile, con motivo de su 60 cumpleaños.

Corvalán, detenido por la dictadura fascista del general Augusto Pinochet desde diciembre de 1973, se encuentra en el campo de concentración "Tres Alamos", en las afueras de Santiago de Chile.

Junto con el saludo, señala el documento, la organización "se

suma a la lucha de Resistencia del pueblo sudamericano y condena los crímenes de la Junta Militar, que persigue, detiene, encarcela, tortura y asesina a los patriotas de ese país".

## EL SOL DE MÉXICO Borges Recibe un Premio de Pinochet

SANTIAGO DE CHILE, 30 de agosto (AP).— El escritor argentino Jorge Luis Borges dijo que ya no cree en la democracia, por lo menos en lo que se refiere a su país.

En una entrevista con el diario "El Mercurio", Borges agrega que "El libre albedrío y la libertad son ilusiones necesarias, pero realmente no sé si somos libres; la libertad no es un todo absoluto".

La entrevista tuvo lugar en Buenos Aires, cuando se otorgó a Borges la condecoración chilena de la Gran Cruz de la orden Bernardo O'Higgins. "Parece que coartar la libertad está mal... pero la libertad se presta a tantos abusos", dijo Borges, "hay libertades que constituyen una forma de impertinencia. Actualmente no creo en el libre albedrío", añadió.

"Yo creí durante mucho tiempo en la democracia. Ahora no creo en ella, por lo menos en lo que se refiere a mi país. Posiblemente en otros países pueda justificarse, pero no creo que en la República Argentina podamos confiar en ella", manifestó el poeta y escritor, que fue entrevistado pocos días después de cumplir 77 años.

Por otra parte, Borges declaró que no cree en el compromiso político del escritor. "Creo que el único compromiso del escritor es con la literatura, no con un partido político".

Añadió: "si yo tuviera que definirme políticamente, diría que soy conservador, pero cuando escribo no lo hago conforme a mi afiliación al Partido".

## EXCELSIOR

### Chile Condecora al Escritor Jorge Luis Borges

BUENOS AIRES, 30 de agosto (AP).— El escritor argentino Jorge Luis Borges fue condecorado hoy con la Gran Cruz de la Orden Bernardo O'Higgins por el gobierno militar de Chile.

Con tal motivo hubo una ceremonia este mediodía en la representación diplomática del vecino país, presidida por el embajador René Rojas. También fue galardonado con la misma condecoración el científico Luis Federico Leloir, quien recibió el Premio Nobel de física hace algunos años.

"Pocas veces en mi vida diplomática me correspondió una tarea más honrosa y difícil cual es cumplir la disposición del gobierno de Chile de imponer a dos argentinos ilustres, arquetipos de creación científica y artística, las distinciones con que nuestro país reconoce a quienes merecen el agradecimiento de las generaciones", dijo Rojas.

Borges respondió recordando sus vínculos afectivos con Chile y consignando que algunos de sus antepasados participaron en las guerras de la independencia liberadas en el vecino país por el ejército libertador que comandaba el general José de San Martín.

## Un Material Sobre la Represión en Argentina

### Fue Presentado en la Bienal de Cine

VENEZIA, Italia, 31 de agosto (AFP).— Una película argentina, "Bandidos Como Jesús", presentada el lunes aquí en preestreno mundial en la Bienal Cinematográfica de Venecia, dio a entender que el clero latinoamericano derrocará a los "régimenes fascistas" del aquel continente.

Realizado por un colectivo argentino, que integran escritores y cineastas marxistas de dicho país este film-documental que sus autores presentan como un "material de información quiere ser un testimonio de la "Represión policiaca" en Argentina

También del "trabajo político" que llevan allí a cabo varios eclesiásticos, miembros del "Movimiento de Sacerdotes Para el Tercer Mundo".

"Los cristianos deben optar definitivamente por la revolución cuando tengan este valor, esa se volverá invencible en América Del Sur", afirma el comentarista de la cinta.

Antes del comienzo del reportaje, una frase de Che Guevara subraya el cometido primordial que desempeña la iglesia en América Del Sur.

Cada testimonio de eclesiástico esta precedido de secuencias de actualidades, donde se suceden manifestaciones populares e intervenciones policiacas.

#### ENTREVISTAS FILMADAS AL CLERO TERCERMUNDISTA

Diversos reportajes, realizados en las provincias desheredadas del norte del país, enseñan al espectador un pueblo profundamente apegado a las tradiciones religiosas en estas regiones los sacerdotes hablan de "sociedad socialista".

Uno de ellos, para que la población le entienda mejor redacta en forma de canciones los textos políticos que cantará luego a ritmo de danza en fiestas familiares o festejos locales.

El antiguo obispo de Avellaneda, Monseñor Jerónimo Podestá, hoy en el exilio, condena a la iglesia católica "estructura fundamental del capitalismo".

El padre Carlos Mujica, asesinado el 11 de mayo de 1974, manifiesta su profundo respeto por los jóvenes católicos que eligen el "camino de las armas, siguiendo el ejemplo de San Martín y el del Che, para la liberación de su pueblo".

Una religiosa, sor Ana María, habla de una iglesia que "apoya y mantiene" a la sociedad capitalista pero igualmente de una "iglesia dentro de la iglesia que lucha contra esta misma sociedad".

"Entendemos la evangelización, dice, como el mensaje de liberación de los oprimidos y pensamos que este mensaje no puede concretarse mas que dentro de una sociedad socialista".

El padre Antonio de nacionalidad irlandesa, miembro del Ejército Republicano Irlandés (IRA), afirma a su vez: "un sacerdote, fiel al evangelio, es portador de un mensaje revolucionario, que denuncia todas las formas de opresión y lucha por la formación de un nuevo mundo y de una sociedad donde podamos todos vivir como hermanos".

Varios intelectuales latinoamericanos de izquierda, que acudieron a Venecia para la presentación del film, denunciaron al término de la proyección, "la represión política y cultural en Argentina".

Entre ellos figuraban el escritor Julio Cortázar, el cineasta Jorge Denti, el arquitecto Ana María Guevara y el Abogado Martín Federico.

## EXCELSIOR

### En Venecia Denuncian la "Represión Cultural y Política de Argentina"

VENEZIA, Italia, 31 de agosto. (EFE).— Una manifestación de solidaridad con el pueblo y la cultura argentinos se desarrolló en la Bienal de Venecia, después de la proyección de la película "Bandidos como Jesús", realizada por un colectivo de cineastas de este país latinoamericano.

El encuentro, celebrado en el cine Lido, contó con la presencia del escritor Julio Cortázar y de otros intelectuales argentinos, que expusieron testimonios y denuncias sobre la "represión cultural y política" que dicen se practica en su país.

Cortázar se refirió a los regimenes dictatoriales que hoy existen en la zona sur de Latinoamérica y dijo que cuando un intelectual entre en la militancia política "se convierte en un enemigo doblemente peligroso" para aquellos.

"Detengamos esa espiral de violencia —añadió—, con la información y la toma de conciencia general".

El abogado Raúl Rodríguez manifestó que en Argentina

al lado de la represión se puede hablar de una resistencia popular que adopta todos los métodos de lucha: legales, ilegales, pacíficos y violentos y culturales.

"Cuando un pueblo es oprimido —subrayó— su cultura consiste en la resistencia popular".

Por su parte, el presidente de la Bienal de Venecia, Carlo Ripa di Meana, declaró que este encuentro servirá para satisfacer la falta de información y de documentación sobre "la dramática realidad de la violencia, de la represión y de la total falta de libertad presente hoy en Argentina".

"Bandidos como Jesús" es un filme clandestino, que no puede representar oficialmente a su país de origen en la Bienal, por estar en éste considerado "fuera de la ley".

La película analiza el contexto en el cual se formó el movimiento "sacerdotes por el Tercer Mundo", creado en Argentina. Fue realizado durante los últimos meses de la presidencia de Isabel Perón.

## EXCELSIOR

### Medalla de oro Para el Pintor José Solla

PONTEVEDRA, 31 de agosto. (AP).— El pintor argentino José Solla Crespo ha sido galardonado con la medalla de oro y premio en metálico de 250,000 pesetas (3.731 dólares) en la segunda Bienal Internacional de Arte clausurada hoy.

# Tiene Argentina Suficientes Reservas de Uranio Como Para Alimentar 8 Reactores Nucleares

Por JUAN DE ONIS,  
de The New York Times

BUENOS AIRES, 31 de agosto.—Un reciente estudio de las reservas de uranio de

Argentina reveló que existe suficiente mineral de alta calidad para alimentar a ocho reactores nucleares, que producirían tres veces más

energía eléctrica de la que necesita el país.

Argentina es la nación latinoamericana más avanzada en el campo nuclear, y la junta militar que derrocó al anterior régimen ha dado prioridad al desarrollo de esta rama.

En la actualidad, en Argentina funciona una planta atómica de electricidad con una capacidad de 320 megawatts, y se construye otra más, que producirá 600 megawatts. Las autoridades argentinas informaron que existen reservas comprobadas de 23,785 toneladas de concentrado de uranio, suficientes para alimentar a ocho plantas nucleares capaces de producir 4,500 megawatts durante un periodo de 30 años.

El informe de la Comisión Nuclear Argentina fue dado a conocer para promover la causa de quienes proponen un mayor impulso a la industria nuclear.

La primera planta nuclear, en Atucha, provincia

de Buenos Aires, fue construida por la empresa Siemens, de Alemania Occidental.

La segunda, que se construye cerca del río Tercero, emplea un reactor construido en Canadá y la obra está bajo la dirección de técnicos italianos.

Por otra parte, al basar su programa de energía eléctrica en el uranio natural, en lugar del enriquecido, Argentina evita las importaciones de países occidentales y logra la autonomía en su desarrollo nuclear.

Ni Argentina ni Brasil —que también se ha embarcado en un intenso programa de desarrollo atómico— han firmado el acuerdo internacional contra la proliferación de armas nucleares. Al igual que Chile, ambas naciones también se han abstenido de firmar el Tratado de prohibición de armas nucleares en Latinoamérica.

(c) 1976 The New York Times News Service

## EL SOL DE MÉXICO Argentina Hace Planes Para Invertir en Paraguay

BUENOS AIRES, 31 de agosto (UPI).— El ministro de Economía de Argentina, José A. Martínez de Hoz, impartió instrucciones a funcionarios de la cartera a su cargo, a fin de que elaboren un programa de inversiones argentinas en Paraguay, según se anunció hoy oficialmente.

El funcionario, que ayer regresó de ese país tras una visita de cuatro días, sostuvo con sus colaboradores una reunión de dos horas en el curso de esta mañana, para considerar con exclusividad las relaciones argentino-paraguayas.

Posteriormente, Martínez de Hoz, fue recibido en audiencia por el presidente Jorge R. Videla, con quien conversó sobre el mismo tema, agregó la información.

Se anunció que está en estudio la posibilidad de establecer en Paraguay empresas binacionales dedicadas a la producción de azúcar, cemento, maquinaria agrícola, alcohol y otros artículos.

También se reveló que existe el propósito de declarar puerto franco una zona cercana al puerto fluvial de Zárate, a 100 kilómetros al norte de Buenos Aires, para su utilización por Paraguay como depósito de combustibles.

### ARGENTINA SOLICITARA CREDITOS

BUENOS AIRES, 31 de agosto (AFP).— La Argentina solicitará a los bancos Mundial e Interamericano de Desarrollo planes de financiación para concretar las obras de la represa de Yacireta, que se realizan conjuntamente con Paraguay.

La información fue dada hoy aquí al término de una reunión del gabinete económico nacional, durante el cual el ministro de la cartera, José Alfredo Martínez de Hoz, expuso detalles de su reciente viaje a Paraguay, subrayando la necesidad de incrementar las relaciones bilaterales "tras una etapa que se caracterizó por la ausencia argentina en la del país vecino".

El ministro instruyó a su equipo para que eleven informes sobre la posibilidad de concretar empresas conjuntas argentino-paraguayas, se mencionó la instalación de una fábrica de cemento que producirá 40 toneladas anuales.

También se citó la posible realización de obras para construir una destilería de alcohol vegetal, así como una fábrica de implementos agrícolas.

Finalmente Martínez de Hoz reclamó un informe tendiente a efectivizar la solicitud al Banco Mundial y al BID de planes de financiación para concretar las obras de Yacireta.

EL SOL  
DE MÉXICO

## Piden en Colombia que se importe Carne Argentina

BOGOTA, 3 de agosto (AP).— Industriales colombianos reiteraron su propósito de importar carne argentina afirmando que la producida en Colombia tiene un precio superior en 200 por ciento.

La Federación de Ganaderos ha protestado por la autorización gubernamental para la importación de carne vacuna y porcina, destinada a frenar la carrera alcista de la producción nacional que es abundante y se exporta principalmente a Venezuela.

La agrupación previno contra estas importaciones diciendo que se trata de "carnes viejas, que están congeladas desde hace muchos años y cuyas exportaciones son subsidiadas por el gobierno argentino".

Jaime Calle Garcés, presidente del sector industrial de la carne rechazó las afirmaciones de los ganaderos colombianos y dijo que Argentina no tiene grandes inventarios de carne congelada pero sí enormes existencias de ganado vacuno listo para la matanza.

Agregó que si es evidente que la carne colombiana es de muy buena calidad la argentina también lo es, puesto que se exporta a muchos países.

EXCELSIOR

# Argentina, un Ejemplo de Orden y Autoritarismo que Debería ser Imitado: Marcel Lefebvre

por FLAVIO TAVARES,  
responsal de EXCELSIOR

BUENOS AIRES, 31 de agosto.—La Iglesia Católica argentina reaccionó hoy altamente ante las expresiones del arzobispo Marcel Lefebvre, quien en la misa "belde" que celebró el domingo pasado, señaló a Argentina como ejemplo de un tema de orden y autoritarismo que debería ser imitado por todos los pueblos.

Algunos dignatarios del clero argentino acusaron al arzobispo cismático de utilizar equivocadamente y con "malas intenciones" a la actual situación político-social del país, en sus intentos por escindir a la Iglesia en el mundo y hacerla regresar a épocas rebasadas por el desarrollo de la misma sociedad.

En la homilía pronunciada en la misa que celebró en la ciudad francesa de Lille, monseñor Lefebvre citó específicamente a Argentina como un país "que goza de un gobierno de orden, que tiene principios y autoridad, y que impide a los bandidos matar a otras personas".

Al mencionar a Argentina, un país por el cual él jamás se interesó otrora, monseñor Lefebvre quizás busca hacer que llegue a Latinoamérica la semilla de la discordia y de la irreverencia que él siembra en este momento en Francia y Europa, afirmó el cardenal Raúl Primatesta, arzobispo de Córdoba y presidente del episcopado argentino.

Monseñor Vicente Zaspé, arzobispo de Santa Fe y vicepresidente del episcopado argentino, señaló que la Iglesia de este país "está unida en la obediencia al padre santo, Papa Paulo VI", y calificó las decisiones y resoluciones del Concilio Vaticano

II —que Lefebvre ataca— como "símbolo de la sabiduría y la omnipotencia divina, que permite el paralelo desarrollo de la sociedad y de la Iglesia" en un mundo que se transforma.

El prelado se mostró sorprendido ante las referencias de Lefebvre a la situación argentina, pero sostuvo que ellas estarían condenadas al fracaso si correspondieran al deseo de llevar al gobierno argentino a abrirle las puertas del país al obispo cismático: "Estoy seguro que el gobierno del Presidente Videla sería incapaz de tomar la iniciativa de cualquier actitud contra la Iglesia del Concilio".

## MAS APOYO AL PAPA

Monseñor Roberto Berg, portavoz de la Conferencia Episcopal Argentina, recordó que la suspensión "a divinis" de los órdenes sacerdotales del obispo Lefebvre "es un acto de plena validez canónica y teológica". Expresó, asimismo, su asombro y descontento por las citas en la homilía relacionadas con Argentina: "No sé por qué las hizo. Pero la Iglesia argentina no fue ni será afectada por sus palabras. Todo lo que sucedió en Lille solamente nos lleva a redoblar nuestro amor y nuestra obediencia filial al Papa Paulo VI", afirmó.

En los sectores laicos de la Iglesia argentina las expresiones de Lefebvre fueron rechazadas y calificadas como "una maniobra burda e infantil" para buscar comprometer en sumisión de apóstata a los sectores del clero que han apoyado a la obra del presidente Jorge Videla".

El matutino "La Opinión" hizo hoy un breve comentario en torno de la parte de la homilía de Lefebvre que se refiere a Argentina y escribió: "Flaco favor resulta para Argentina y para el gobierno la defensa del arzobispo francés. La voz de un hombre que ha caído en actitud cismática y que desoyó los insistentes llamados del Papa es la menos apropiada para ensayar esta defensa que pocos argentinos estarán dispuestos a admitir".

Y siguió diciendo el periódico: "Un país de mayoría católica, reconocido por su tradicional respeto a la Iglesia y cuyo gobierno mantiene las más cordiales relaciones con la Santa Sede y con la jerarquía local, no puede sentirse muy cómodo defendido por quien desconoce la autoridad del Papa. Tampoco puede sentirse muy cómoda la vasta grey católica que habita Argentina".

EXCELSIOR

## Argentina Solicitará Préstamos Para la Represa de Yacireta

BUENOS AIRES, 31 de agosto (AFP) — Argentina solicitará a los bancos Mundial e Interamericano de desarrollo planes de financiación para concretar las obras de la represa de Yacireta, que se realizan conjuntamente con Paraguay.

La información fue dada hoy aquí al término de una reunión del gabinete económico nacional, durante el cual el ministro de la cartera, José Alfredo Martínez de Hoz, expuso detalles de su reciente viaje al Paraguay, subrayando la necesidad de incrementar las relaciones bilaterales "tras una etapa que se caracterizó por la ausencia argentina en la del país vecino".

El ministro instruyó a su equipo para que eleven informes sobre la posibilidad de concretar empresas conjuntas, argentino-paraguayas, mencionándose la instalación de una fábrica de cemento que producirá 400 toneladas anuales.

También se citó la posible realización de obras para

construir una destilería de alcohol vegetal, así como una fábrica de implementos agrícolas.

Finalmente, Martínez de Hoz reclamó un informe tendiente a efectivizar la solicitud al Banco Mundial y al BID de planes de financiación para concretar las obras de Yacireta.

SEP. 1. 1975  
EL DIA

# Reclaman Aumento de Salarios Bases Obreras en la Argentina

(PL, AFP, AP, UPI e IPS)

**BUENOS AIRES, 31 de agosto.** Delegados, comisiones internas y obreros de numerosos establecimientos de esta capital se dirigirán a sus sindicatos en los primeros días de septiembre para exponer sus reclamos salariales, informó el quincenario "Movimiento Obrero". Se aguarda para mañana el anuncio oficial de un aumento del 15 por ciento en las retribuciones, pero se anticipa que en fuentes obreras se lo considera insuficiente para mitigar la pérdida de valor adquisitivo del salario merced a la rígida política li-

breempresista instaurada por el ministro de Economía José Alfredo Martínez de Hoz.

El periódico refleja ese estado de ánimo afirmando que "a lo largo y a lo ancho del país se ha puesto de manifiesto en las últimas semanas un potente clamor para poner término al proceso de empobrecimiento de los hogares obreros". Señala que, a su juicio, ese empobrecimiento se verifica desde bastante tiempo atrás, pero llegó "al extremo con la congelación de salarios y liberación de precios dispuesta por el ministro de Economía". "El clamor obrero, agrega, se tradujo en numerosas peticiones de aumentos que han tenido lugar sin consentimiento de las direcciones oficiales de los sindicatos, que por lo general han permanecido impasibles".

Informa el periódico que en el cinturón proletario de Buenos Aires varias empresas recibieron los reclamos de los trabajadores y cita las fábricas de Standard Electric, Editorial Abril, Laboratorio Unifa, Caravanas (tabaco) y Cidec (cuero).

En otros establecimientos los trabajadores colocaron carteles o efectuaron dibujos mura-

les en su interior reclamando aumentos. Considera el periódico que la presión de las bases sindicales fue el factor determinante para quebrar la congelación salarial privasta para todo el año.

## CONFUSA LIBERACION

Los ex legisladores Solari Iriyoyen y Amaya que fueron liberados de manera confusa en la noche del lunes, tras estar secuestrados desde el 17 de agosto, permanecían incomunicados en una dependencia policial del sur del país y al parecer serían interrogados por efectivos militares. Los diarios argentinos y agencias noticiosas como France Presse habían indicado días atrás que ambos estaban detenidos a disposición del Poder Ejecutivo, merced a las gestiones del presidente Videla, quien había obtenido que pasaran a la categoría de detenidos legales tras estar en manos de denominados "grupos de seguridad". Pero la reaparición de los parlamentarios se operó de distinta manera cuando fueron arrojados desde una camioneta en marcha y recogidos por la policía, la que ahora

los tiene alojados pública y lealmente en una comisaría.

En Córdoba fue muerto por fuerzas policiales José Luis Agüero, oriundo de la provincia de Buenos Aires, al que los organismos represivos atribuyeron no haber acatado una voz de alto en una carretera.

Una organización terrorista de derecha denominada Frente Nacional - Socialista Argentino se atribuyó la colocación de bombas en dos sinagogas y en el diario La Opinión. Amenazó con el "exterminio total de la plutocracia judeobolchevique".

En Italia, el presidente de la Bienal de Venecia, Ripa Di Meana dio a conocer un llamado del organismo para que "el mundo ponga atención a lo que sucede en Argentina, donde el pueblo es bárbaramente masacrado y donde no existe la menor libertad ni de pensamiento ni de cultura". Cita entre casos notorios de persecución "el secuestro del director de cine Raymundo Gleizer; de Haroldo Conti, escenógrafo y escritor, de Diego Bonacina, director de fotografía" y condena el secuestro de Marcelo y Eva Gelman, y la esposa del primero, hijos y nuera del poeta argentino Juan Gelman.

## EL SOL DE MÉXICO

### Declara un Frente Nazi la Guerra a Judíos Argentinos

Buenos Aires, 31 de agosto, (AP-AFP). El autodenominado Frente Nacional Socialista Argentino (FNNSA) anunció el comienzo de una lucha sin cuartel contra los judíos, que sólo concluirá "con el exterminio total", según comunicado difundido hoy.

Al mismo tiempo se anunció un nuevo atentado anti-judío: la explosión de una bomba destruyó ayer una buena parte del edificio del círculo Sefardí en la ciudad de Córdoba, a 750 kilómetros al norte. No hubo víctimas.

El FNNSA, aparentemente de reciente creación, asumió la responsabilidad por dos atentados con

bombas cometidos el jueves pasado contra dos sinagogas en esta capital y una farmacia ubicada en el barrio de once, donde predominan las familias judías.

Una poderosa carga de dinamita fue detectada ese mismo día frente al edificio del diario independiente "La Opinión", cuyo director, Jacobo Timmerman, es de ascendencia judía.

También el director de La Opinión recibió amenazas de muerte en los últimos días, por parte de dos organizaciones extremistas, según lo revela una carta que publica hoy "Cambio 16" y que remite a su colega José Oneto, director de la revista madrileña.